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Не сдержали форму
Цифровой рубль внедрят не раньше 2026 года

Евгений Грачев, Мария Колобова

З апуск цифрового рубля отложи-
ли минимум до 2026 года — ско-

рее всего, он заработает не раньше 
следующего лета, считают в Госдуме 
и экспертном сообществе. Его должны 
были запустить 1 июля 2025-го, но сро-
ки перенесли на неопределённое вре-
мя, заявила глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина на ежегодной встрече рынка 
с регулятором 27 февраля. Как счита-
ют аналитики, главная причина в том, 
что инфраструктура для цифрового 
рубля не готова, а крупнейшие банки 
подключились лишь недавно и ещё 
не успели проверить основные опера-

ции — тестирование проекта отстаёт 
от первоначальной дорожной карты 
где-то на год. Официально регулятор 
заявляет, что хочет доработать проект 
и уже в момент его запуска реализо-
вать смарт-контракты — например, что-
бы отслеживать выплаты из бюджета. 
Из-за чего возникла заминка и зачем 
вообще нужен цифровой рубль — в ма-
териале «Известий».

Центробанк решил отложить мас-
совое внедрение цифрового рубля. 
Об этом председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина заявила на ежегодной 
встрече рынка с руководством Бан-
ка России, которая прошла 
27 февраля.
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Встречное движение
РФ и США сделали ещё один шаг к нормализации отношений

Иван Дубровин, Алёна Нефёдова, 
Анастасия Костина

Россия и США провели очередной 
раунд переговоров — на этот раз 

делегации обсудили восстановле-
ние нормальной работы посольств. 
Встреча прошла в Стамбуле 27 февра-
ля, куда в этот же день прибыла спи-
кер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Именно Турция предла-
гает свои услуги в качества посредни-
ка для переговоров по Украине. Одна-
ко, как заявил «Известиям» зампред 
Совфеда Константин Косачёв, эта 
страна поддерживала Киев полити-
чески и поставками вооружений, что 
ограничивает её потенциал как по-
средника, но она остаётся удобной 
площадкой для диалога. По оценке 
Владимира Путина, первые контак-
ты двух держав «вселяют определён-
ные надежды», хотя в Кремле никто 
не ожидает лёгких решений. Стоит от-
метить, что Дональд Трамп продлил 
на год действие некоторых санкций. 
Европа, в свою очередь, пытается по-
мешать диалогу двух стран. Хотя пре-
мьер Великобритании Кир Стармер, 
приехавший 27 февраля к американ-
скому лидеру, и говорил о будущем 
урегулировании в непривычно мяг-
кой манере.

В Турции завершилась вторая 
встреча между делегациями России 
и США. Она была посвящена вопро-
сам работы посольств и продлилась 
более шести часов. Стороны встрети-
лись в резиденции генконсула Сое-
динённых Штатов в Стамбуле. После 
окончания переговоров российская 
делегация покинула резиденцию, 
не сделав заявлений для СМИ.

Стамбул — это уже состоявшаяся 
переговорная площадка, и она подхо-
дит для диалога с третьими страна-
ми, в данном случае с США, объяснил 
«Известиям» заместитель председа-
теля Совета Федерации 
Константин Косачёв.

Odin в поле воин
Американская миссия открыла гонку  
за ресурсы в космосе

Андрей Коршунов

Н ачалом космической «золотой 
лихорадки» может стать амери-

канская частная миссия аппарата 
Odin, если она окажется успешной. 
Её цель — астероид 2022 OB5, который, 
как предполагают специалисты, бо-
гат платиноидами и редкоземельными 
элементами. Ожидается, что аппарат 
достигнет астероида в декабре, про-
ведёт его спектральный анализ и от-
правит данные на Землю. Подробнее 
о целях и задачах миссии — в материа-
ле «Известий».

27 февраля в 03.16 мск с космодрома 
имени Кеннеди (США, Флорида) стар-
товала ракета-носитель Falcon 9. Она 
успешно вывела на траекторию полёта 
к Луне посадочный модуль Nova-C под 
названием Athena («Афина»), разрабо-
танный компанией Intuitive Machines.

Также в качестве дополнительной 
полезной нагрузки на Falcon 9 был 
размещён аппарат Odin. Его изгото-
вили в аэрокосмической компании 
AstroForge. Аппарат представляет со-
бой 100-килограммовую спутниковую 
платформу, на которой размещено ис-
следовательское оборудование.

Цель миссии — исследование асте-
роида 2022 OB5. Это небольшое небес-
ное тело, которое относят к группе 
околоземных. Такие объекты перио-
дически сближаются с нашей плане-

той, поэтому они относительно легко 
доступны для изучения космически-
ми аппаратами.

— 2022 OB5 можно отнести к астеро-
идам М-класса, которые состоят преи-
мущественно из железа и могут вклю-
чать до 9%, а иногда и больше никеля. 
Также в них может присутствовать по-
вышенное содержание платиноидов 
и других редких металлов и редкозе-
мельных элементов, — пояснил «Из-
вестиям» заведующий лабораторией 
геохимии Луны и планет Института 
геохимии и аналитической химии им. 
В.И. Вернадского РАН Евгений Слюта.

Согласно планам разработчиков, 
Odin достигнет астероида в конце года. 
Предполагается, что он облетит небес-
ное тело, проведёт его спектральный 
анализ и отправит данные на Землю. 
В момент сближения с астероидом 
Odin будет находиться на расстоя-
нии порядка 8,5 млн км от Земли. Это 
обеспечит устойчивую связь и высо-
кую скорость передачи информации.

Как объявили в AstroForge, основ-
ная задача компании — стать первы-
ми, кто начнёт на коммерческой ос-
нове добывать ресурсы 
в космосе. 

Вокзал для своих
Охране в аэропортах выдадут пистолеты,  
каски и ружья

Владимир Гаврилов

О храну аэропортов и вокзалов уси-
лят новыми видами вооружения 

и обмундирования, узнали «Известия». 
К привычным электрошокерам, резино-
вым дубинкам и наручникам на пунктах 
досмотра добавятся пистолеты, а на пе-
риметре — каски, охотничьи ружья и мо-
дернизированные средства противо-
действия БПЛА. Минтранс разработал 
перечень вооружения для сил транспорт-
ной безопасности, постановление долж-
но вступить в силу 1 сентября. По мне-
нию экспертов, расширение перечня 
спецсредств обусловлено современны-
ми реалиями.

Минтранс расширяет перечень воо-
ружения и обмундирования сил транс-
портной безопасности (СТБ). По по-
ручению заместителя председателя 
правительства Дмитрия Григоренко 
разработано постановление, которое 
уточняет уже имеющийся список спец-
средств, а также порядок комплектова-
ния ими подразделений служб транс-
портной безопасности.

В пояснительной записке говорит-
ся, что количество актов незаконного 
проникновения на режимные транс-
портные объекты возросло и потребо-
вались новые средства для противодей-
ствия угрозам. Сейчас сотрудникам СТБ 
полагаются резиновые дубинки, элек-
трошокеры, искровые разрядники, ко-

роткоствольное оружие, бронежилеты 
и прочее.

Проект постановления правитель-
ства позволит дооснастить сотрудни-
ков защитными касками, средствами 
принудительной остановки транспорта, 
а ведущих наблюдение на периметре ох-
раняемой территории — длинностволь-

ными ружьями, которыми ранее осна-
щали группы быстрого реагирования. 
В комплекте к каждому ружью положе-
но по 50 патронов неснижаемого запаса 
и 200 на учебную стрельбу в год, говорит-
ся в документе, с которым оз-
накомились «Известия».
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После переговоров российская делегация покинула резиденцию генконсула США, не сделав заявлений для СМИ
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« В СОСТАВ КАЖ-
ДОГО ПОД-
РАЗДЕЛЕНИЯ 

ВХОДИТ БОЕЦ С МНОГОЗА-
РЯДНЫМ РУЖЬЁМ  
И С ПАТРОНАМИ С ДРО-
БЬЮ. ПОДОБНАЯ ПРАК-
ТИКА ПРИГОДИТСЯ И ДЛЯ 
АЭРОПОРТОВ, КУДА ПЫ-
ТАЮТСЯ НЕЗАКОННО ПРО-
НИКНУТЬ БЕСПИЛОТНИКИ
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Встречное движение
A — Наши турецкие коллеги 

хотят нечто большего, хотят 
быть посредниками. И здесь, конечно, 
много вопросов. Турция не нейтральное 
государство в конфликте между Рос-
сией и Украиной. Она поддерживала 
Украину и политически, и поставками 
вооружений. Лично на мой взгляд, это 
ограничивает потенциал Турции, — ска-
зал политик. — В данном случае турец-
кая сторона к переговорам не привлека-
ется, не оказывает давления на позиции 
сторон, поэтому это удобное место, что-
бы встречаться и работать по существу. 
Когда есть условие, результат может 
оказаться ещё большим, чем на это рас-
считывают переговорщики, что, я наде-
юсь, произошло и в этот раз.

Насколько известно, россий-
скую делегацию возглавлял дирек-
тор департамента Северной Америки 
МИДа Александр Дарчиев, который 
с 2014 по 2021 год был главой россий-
ской дипломатической миссии в Кана-
де, а до этого занимал разные должно-
сти в посольстве РФ в США. Его визави 
стала зампомощника госсекретаря 
США Соната Коултер. С 2018 по 2021 год 
она работала заместителем советни-
ка по политическим вопросам в аме-
риканском посольстве в Москве. В на-
стоящее время курирует российское 
и центральноевропейское направле-
ния в Госдепартаменте.

27 февраля также прошла встреча 
председателя Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко с турецким ли-
дером Реджепом Тайипом Эрдоганом 
(подробнее на стр. 3). По её итогам рос-
сийский политик подтвердила журна-
листам, что республика готова в любое 
время предоставить свою площадку 
для переговоров по Украине. Матви-
енко также отметила: в переговорном 
треке между РФ и США «пока нет во-
проса возобновления парламентско-
го диалога, но время для диалога долж-
но прийти».

На вопрос «Известий», есть ли связь 
с переговорами делегаций США и Рос-
сии и визитом в Турцию Валентины 
Матвиенко, Константин Косачёв отве-
тил отрицательно. «Это совпадение», — 
подчеркнул он.

Пока в Стамбуле шли переговоры, 
российский президент Владимир Пу-
тин отметил на заседании коллегии 
ФСБ в Москве, что первые контакты 
с новой американской администраци-
ей «вселяют определённые надежды» 
и что команда Трампа демонстрирует 
«встречный настрой работать на вос-
становление межгосударственных от-
ношений, на постепенное решение ко-
лоссального объёма накопившихся 
системных, стратегических проблем 
в мировой архитектуре», приведших 

в том числе к конфликту на Украине. 
Президент также указал на прагматизм 
команды главы Белого дома и её отказ 
от многих стереотипов, мессианских 
и идеологических клише своих пред-
шественников.

Напомним, что, несмотря на повы-
шенный интерес к теме урегулирова-
ния на Украине, возобновившийся ди-
алог двух стран посвящён широкому 
кругу вопросов, среди которых эконо-
мика, энергетика, космос и Ближний 
Восток. На первой встрече в Эр-Рияде 
18 февраля была достигнута догово-
рённость возобновить в нормальном 
режиме работу дипломатических ве-
домств. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
позже подтвердил, что «первое и, навер-
ное, самое срочное и тем более не са-
мое сложное — это обеспечить скорей-
шее назначение послов России в США 
и США в России». Важным остаётся 
и вопрос дипломатической собствен-
ности. Напомним, что в 2016–2017 годах 
под арест в разных американских шта-
тах попали шесть объектов недвижи-
мости, из которых два использовались 
в формате дач, предназначенных для 
отдыха сотрудников российского дип-
представительства и членов их семей.

В последовавшие за встречей в Эр-
Рияде дни стороны продемонстри-
ровали, что возобновление диалога 
происходит не только на словах. На Ге-
нассамблее ООН 24 февраля США про-
голосовали против проекта антирос-
сийской резолюции, подготовленной 
европейскими странами и Украиной. РФ 
же поддержала вместе с Китаем пред-
ложенную США резолюцию, не содер-
жавшую антироссийской риторики 
и призывавшую к немедленному пре-
кращению конфликта.

В тот же день Владимир Путин за-
явил, что Россия готова предложить 
американским партнёрам сотрудни-
чество по редкоземельным металлам. 

Трамп также подтвердил: Вашинг-
тон заинтересован в «огромных запа-
сах» таких металлов в России и в дру-
гих её «очень ценных ресурсах». По его 
словам, у Соединённых Штатов так-
же есть «вещи», которые могли бы быть 
интересны РФ.

Что касается украинского трека, как 
отметил Сергей Лавров, Москва ждёт, 
когда американская сторона сооб-
щит, кто будет представлять Вашинг-
тон в рамках процесса урегулирования. 
Как только имя будет оглашено, Влади-
мир Путин укажет и имя российского 
представителя.

Вместе с тем, как сообщил 27 февра-
ля пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков, «никто не ожидает лёгких и бы-
стрых решений в отношениях России 
и США». Позиция РФ по многим вопро-
сам, связанным с Украиной, остаётся 
принципиальной. Например, Москва 
категорически исключает отправку 
в соседнюю страну европейских ми-
ротворцев, а Трамп — нет. Для РФ не-
приемлемы разговоры о статусе новых 
российских территорий. Трамп же не-
давно заявил, что «США будут старать-
ся заключить хорошую сделку, чтобы 
они (украинцы. — «Известия») смогли 
вернуть как можно больше».

В этой связи показательно, что 
27 февраля Дональд Трамп продлил 
на один  год антироссийские санк-
ции, введённые указами в 2014-м, 2018-
м и 2022-м. В Белом доме считают, что 
угроза нацбезопасности и внешней 
политике США сохраняется. Речь идёт, 
в частности, об ограничениях про-
тив ряда лиц и организаций, которые, 
по мнению Вашингтона, ответствен-
ны за нарушение суверенитета и терри-
ториальной целостности Украины. При 
этом 26 февраля Трамп заявил: санк-
ции против РФ могут быть сняты по-
сле подписания мирного соглашения 
по Украине, но это не станет условием 
его заключения.

Неясной остаётся и судьба Догово-
ра о стратегических наступательных 
вооружениях (СНВ), действие кото-
рого закончится через год. «Что даль-
ше? Продлевать этот, делать новый? 
Здесь, конечно, много вопросов, кото-
рые надо решать теперь уже с новой 
администрацией США», — отметил 
на днях секретарь Совета безопасно-
сти России Сергей Шойгу.

Новости   

ПВО все тяжкие
Как охраняют небо Донбасса комплексы «Тор»

Дмитрий Астрахань

По мере истощения запасов артилле-
рийских снарядов и ракет, которые 

поставляют на Украину страны НАТО, 
враг всё больше полагается на исполь-
зование дронов. Именно такие цели те-
перь основные для наших подразделе-
ний ПВО в зоне спецоперации. С учётом 
короткого времени разработки и запу-
ска в производство в зоне конфликта 
появляются всё новые и новые модели. 
А значит, зенитчики должны постоянно 
совершенствовать свои навыки. И они 
с этим справляются. Нередки случаи, 
когда боекомплект зенитно-ракетных 
комплексов используется почти со сто-
процентной результативностью — на-
пример, в цель попадает семь из восьми 
противоракет, убедились корреспон-
денты «Известий», наблюдая за работой 
экипажа ЗРК «Тор» группировки «Центр» 
в Донбассе.

�� ЭФФЕКТИВНОСТЬ РАБОТЫ 
РОССИЙСКОЙ ПВО

— Недавно был памятный боевой эпи-
зод. Шёл налёт на командный пункт 
дивизиона — использовались и разве-
дывательные БПЛА, и ударные. В тот 
день была интенсивная работа, отра-
ботали по целям полный боекомплект, 
восемь ракет, — рассказывает началь-
ник расчёта ЗРК «Тор М-2» группиров-
ки «Центр» Никита Коткин.

В том бою зенитчики показали поч-
ти стопроцентную точность — сбили 
семь беспилотников. Офицер тогда 
работал на предыдущей версии зе-
нитно-ракетного комплекса «Тор», где 
боекомплект ограничен восемью раке-
тами. На новой машине, недавно посту-
пившей в подразделение, их уже в два 
раза больше. Кроме того, ЗРК получил 
и дополнительные комплекты броне-
защиты.

При этом самодельные средства за-
щиты на «Торы» уже не устанавливают. 
Эти ЗРК поступают в армию со штат-
ной дополнительной бронёй, разра-
ботанной в ходе СВО. Это фабричные 
экраны заводского производства.

— Была неплохая машина, на тот мо-
мент модификация «М1». Она тоже вы-
полняла свою задачу без нареканий. 
Но новая модификация «М-2» намно-

го лучше в плане и огневых возмож-
ностей, и электронного оснащения, — 
рассказывает Никита Коткин.

Он выпустился из военного учи-
лища в 2022 году и почти сразу попал 
в войска. Уже в ходе боёв в зоне СВО 
успел поработать на разных типах бо-
евых машин и получил очередное зва-
ние — старшего лейтенанта. Массовые 
налёты вражеских БПЛА приходится 
отражать регулярно. За один из та-
ких эпизодов Никита получил медаль 
«За отвагу».

�� СБИТЫЙ «ШАРК» 
И ВОЗВРАЩЕНИЕ SWITCHBLADE

Одной из целей, недавно уничто-
женной зенитчиками группиров-
ки «Центр», стал разведывательный 
БПЛА «Шарк». Этот украинский ком-

плекс создан как удешевлённое до-
полнение для дронов PD-1 и PD-2, ко-
торые были основными крупными 
разведчиками самолётного типа ВСУ 
в начале специальной военной опе-
рации.

Именно такие разведывательные 
беспилотники, а также многомотор-
ные БПЛА-бомбардировщики «Баба-
Яга» сейчас составляют большинство 
целей подразделений ПВО, расска-
зал заместитель командира расчёта 
«Тор-М2» младший сержант Кирилл 
Рычков. С прошлого года изредка по-
падаются американские дроны-ками-
кадзе Switchblade.

— У него высокая скорость. И я на ра-
даре у себя не смогу понять, что это — 
Switchblade или какой-то другой бес-
пилотник. Но когда мы взяли цель 
на сопровождение, начальник расчё-
та уже может визуально отличить. Ма-
шина у нас в принципе очень хорошая, 
поэтому для неё не составляет труда 
сбить его, — объясняет младший сер-
жант Рычков.

Switchblade очень неудачно пока-
зали себя в начале СВО, хотя амери-
канцы и украинцы возлагали на них 
большие надежды. На практике же 
оказалось, что все достоинства пу-
ска из контейнера и хороших лётных 
характеристик свели на нет системы 
управления — они не были рассчита-
ны на применение по противнику, об-
ладающему средствами радиоэлек-
тронной борьбы. Однако в 2024 году 
после модернизации эти БПЛА вер-
нулись на фронт. Судя по всему, этот 

тип машин у украинской стороны при-
сутствует в небольших количествах 
и используется только против особо 
ценной боевой техники, в частности 
машин ПВО.

Иначе используются массовые 
коптеры «Баба-Яга». Они ищут любые 
цели и атакуют их. С недавнего време-
ни, по словам нашего собеседника, не-
редки и массовые налёты коптеров-
бомбардировщиков этого типа.

— «Баба-Яга» не имеет какой-то опре-
делённой цели. Она просто летит. Уви-
дела технику — пробует её сжечь. Уви-
дела личный состав, атакует его. 
На нашем направлении даже одного 
человека атакует, — рассказывает Ки-
рилл Рычков.

Его личное оружие  — автомат 
АК-12, он снабжён глушителем, ма-
газином увеличенной ёмкости и кол-
лиматорным прицелом. Такие сборки 
часто делают его коллеги для веде-
ния огня по крупным коптерам при 
обороне установок. Но Кирилл объ-
ясняет, что такой комплект стал для 
него привычен со времени мобилиза-
ции — он начинал свою службу в пе-
хоте.

— Попал сначала на сватовское на-
правление, в пехоту. Вначале это было 
всё жутковато, так скажем. А потом 
со временем привык, и уже работаешь, 
и нет страха, — уверяет он.

�� БОЕВОЕ ДЕЖУРСТВО 
«ТУНГУСКИ»

Ранее «Известия» рассказывали, как 
несут боевое дежурство зенитные ра-
кетно-пушечные установки «Тунгу-
ска» 110-й бригады 51-й Донецкой ар-
мии. На счету экипажа одной из них 
десятки подбитых дронов самолётно-
го типа, включая и польский дрон Fly 
Eye. И это при том, что бойцы не счи-
тают сбитые многомоторные коптеры 
типа «Бабы-Яги».

Для прикрытия «Тунгусок» выделя-
ются бойцы с различными средства-
ми радиоэлектронной борьбы, пуле-
мётами и дробовиками. Даже в момент, 
когда установка спрятана в укрытии 
в ожидании целей, снаружи дежурит 
боец для обороны от БПЛА-камикадзе, 
если таковые смогут долететь до это-
го района.

« ДРОН «БАБА-
ЯГА» НЕ ИМЕ-
ЕТ КАКОЙ-ТО 

ОПРЕДЕЛЁННОЙ ЦЕЛИ. 
ОНА ПРОСТО ЛЕТИТ. УВИ-
ДЕЛА ТЕХНИКУ — ПРОБУЕТ 
ЕЁ СЖЕЧЬ. УВИДЕЛА ЛИЧ-
НЫЙ СОСТАВ — АТАКУЕТ 
ЕГО. НА НАШЕМ НАПРАВ-
ЛЕНИИ ДАЖЕ ОДНОГО ЧЕ-
ЛОВЕКА АТАКУЕТ

«Наши герои своими 
победами создали 
условия для начала 
серьёзного диалога»
Путин оценил стойкость ВС РФ и призвал спецслужбы 
не дать сорвать переговоры Москвы и Вашингтона

дней до Победы
28 февраля

Красная армия 
прижала немцев 
к Балтийскому морю
28 февраля 1945 года войска 
Красной армии продолжали 
окружение восточно-прус-
ской группировки противни-
ка. Как сообщает газета «Изве-
стия», в Померании войска 2-го и 3-го Белорусских 
фронтов под командованием маршалов Константи-
на Рокоссовского и Александра Василевского 28 февраля 
1945 года заняли более 50 населённых пунктов, прижав немцев 
к Балтийскому морю.

«В честь 2-го Белорусского фронта в Москве прошёл салют», — говорит-
ся в сообщении издания от 28 февраля 1945 года.

В свою очередь, энергетики Донбасса, как также пишут «Известия», 
одержали новую победу. 28 февраля закончены бетонные работы на по-
стоянной плотине Штеровской ГРЭС. Немецкие оккупанты, понимая зна-
чение плотины, взорвали до основания бетонные устои и пилоны, унич-
тожили металлические конструкции щитов и затворов. 

Сразу же после освобождения Штеровской ГРЭС энергетики Донбас-
са приступили к восстановлению водохранилища плотины, а также же-
лезобетонных и металлических конструкций.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Георгий Зельма | «Известия»
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« МОСКВА ЖДЁТ, 
КОГДА АМЕРИКАН-
СКАЯ СТОРОНА 

СООБЩИТ, КТО БУДЕТ ПРЕД-
СТАВЛЯТЬ ВАШИНГТОН В 
РАМКАХ ПРОЦЕССА УРЕГУЛИ-
РОВАНИЯ УКРАИНСКОГО КРИ-
ЗИСА. КАК ТОЛЬКО ИМЯ БУДЕТ 
ОГЛАШЕНО, ВЛАДИМИР ПУ-
ТИН УКАЖЕТ И ИМЯ РОССИЙ-
СКОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ
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Избирательная миссия
ОБСЕ может разместить миротворцев на Украине

Кирилл Фенин

О БСЕ может разместить миротвор-
цев или мониторинговую миссию 

на Украине. Об этом «Известиям» сооб-
щили в пресс-службе Парламентской ас-
самблеи организации. Однако этот во-
прос потребует согласия всех участников 
ОБСЕ, включая РФ. Ранее президент США 
Дональд Трамп заявил, что считает необ-
ходимой отправку на Украину миротвор-
цев в формате, который устроит все сто-
роны. Москва против развёртывания там 
европейских миротворческих сил, отме-
тил глава МИД РФ Сергей Лавров. О том, 
почему Запад так стремится разместить 
контингент на Украине и почему избира-
тельный подход ОБСЕ не годится для это-
го, — в материале «Известий».

ОБСЕ может отправить на Украину 
вооружённый миротворческий контин-
гент, подобный контингентам ООН, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Парламентской ассамблеи (ПА) орга-
низации. Подобное решение потребу-
ет консенсуса всех членов.

— ОБСЕ никогда не размещала тради-
ционные миротворческие силы в смыс-
ле вооружённого контингента, подобного 
контингентам Организации Объединён-
ных Наций, но теоретически это возмож-
но. На саммите СБСЕ (Совещание по без-
опасности и сотрудничеству в Европе) 
в Хельсинки в 1992 году специально упо-
миналась возможность развёртывания 
миротворческих операций, включая во-
енные элементы, если все государства — 
участники ОБСЕ согласятся, — заявил «Из-
вестиям» официальный представитель 
Парламентской ассамблеи Нэт Перри.

При этом сейчас на площадке ПА 
ОБСЕ не ведётся предметных дискуссий 
о развёртывании миротворческих сил. 
В то же время её участники обсуждают 
вопрос укрепления роли ОБСЕ в урегу-
лировании конфликта на Украине, доба-
вили в Парламентской ассамблее.

— Я не слышал, чтобы парламентарии 
ОБСЕ поднимали конкретный вопрос 
о развёртывании миротворческих сил, 
но было много дискуссий о том, как в це-
лом обеспечить значимую роль ОБСЕ 
и её Парламентской ассамблеи, в том 
числе посредством визитов по установ-
лению фактов, мер укрепления доверия 
или мониторинговых миссий, — сказал 
представитель ПА ОБСЕ.

Для отправки возможной миро-
творческой или мониторинговой мис-
сии ОБСЕ понадобится консенсус всех 
57 стран — участниц организации, вклю-
чая Россию. Решение будет принимать-
ся на уровне правительств, а Парла-
ментская ассамблея в данном случае 
может лишь принять рекомендатель-
ные резолюции по этому вопросу. К сло-
ву, с 2022-го страны ОБСЕ препятству-
ют работе российской делегации в ПА, 
поэтому летом 2024 года Госдума и Со-
вет Федерации решили приостановить 
участие в работе этого органа.

В последние годы ОБСЕ себя осно-
вательно дискредитировала, потому 
что занимала одностороннюю пози-
цию по украинскому конфликту и ча-
сто не видела злоупотреблений и от-
кровенных преступлений со стороны 
украинских властей и военных, сказал 
«Известиям» доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО Иван Лошкарёв.

Важно, что у ОБСЕ нет опыта органи-
зации миротворческих контингентов. 
Мониторинговые миссии и центры ор-
ганизации размещены в Албании, Бос-
нии и Герцеговине, Казахстане, Кирги-
зии, Молдавии, Северной Македонии, 
Сербии, Туркмении, Узбекистане и Чер-
ногории. На Украине с 2014-го также 
действовала специальная монито-
ринговая миссия (СММ), её мандат ис-
тёк 31 марта 2022 года. Россия отказа-
лась продлевать разрешение для СММ 
из-за того, что она стала «орудием внеш-
ней и внутренней политики украинских 
властей» и предвзято выполняла свою 
работу.

Вопрос ввода на Украину иностран-
ных войск в качестве миротворческо-
го контингента стал вновь обсуждаться 
на фоне переговоров РФ и США. Наибо-
лее активно эту идею продвигают Па-
риж и Лондон. Французский президент 
Эммануэль Макрон отметил, что вой-
ска должны быть размещены на Украи-
не после прекращения огня. Агентство 
Bloomberg писало, что планируется раз-
вернуть до 30 тыс. солдат в крупных го-
родах, портах и на объектах критиче-
ской инфраструктуры Украины, чтобы 
взять их под контроль.

Миротворческие силы точно не бу-
дут объединяться под флагом НАТО, 
поскольку это потребовало бы консен-
суса среди членов альянса и стало бы 

неприемлемым вариантом для России, 
сообщала газета The Washington Post. 
Важно, что это предложение не найдёт 
поддержки среди всех членов Североат-
лантического альянса — в феврале пре-
мьер Словакии Роберт Фицо заявил, что 
Братислава против размещения войск 
на Украине и не собирается позволить 
ей вступать в НАТО. Схожего мнения 
придерживается и глава венгерского 
правительства Виктор Орбан.

В то же время руководство части 
стран Запада понимает, что без учёта 
позиции России односторонний ввод 
войск станет новой эскалацией кон-
фликта. К примеру, президент Хорватии 
Зоран Миланович заявил: размещение 
крупного западного миротворческо-
го контингента на Украине невозмож-
но без согласия на это России. Схожим 
образом высказался и президент США 
Дональд Трамп — он отметил, что раз-
мещение миротворцев на Украине необ-
ходимо, но формат контингента должен 
устроить все стороны.

Однако в этом вопросе позиции Ва-
шингтона и Москвы расходятся. Россия 
не рассматривает никаких вариантов 
размещения европейских миротвор-
цев на Украине, заявил 26 февраля ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров 
на пресс-конференции по итогам пере-
говоров в Дохе. Глава МИДа подчеркнул, 
что подход, навязываемый европейца-
ми, а именно Францией и Великобрита-
нией, нацелен на дальнейшее усиление 
конфликта и пресечение любых попы-
ток его успокоить.

— Макрон заявлял в Вашингтоне о не-
обходимости срочного перемирия, вво-
да вот этих миротворческих сил, а по-
том, дескать, поговорим о территориях, 
о судьбах людей, о других принципах 
урегулирования. Это лукавство. Нельзя 
идти на договорённость, которая наце-
лена на достижение одной-единствен-
ной цели — снова накачать Украину ору-
жием, — подчеркнул Сергей Лавров.

  Новости

Визитный режим
Премьер Малайзии принял приглашение посетить РФ

Леонид Самуна

Россия и Малайзия обсуждают расши-
рение сотрудничества в сфере атомной 

энергетики. Эта тема была одной из ос-
новных во время переговоров секрета-
ря Совета безопасности РФ Сергея Шой-
гу с руководством юго-восточной страны. 
Кроме того, Москва и Куала-Лумпур об-
суждают перспективы кооперации в кос-
мической отрасли. Между тем премьер-
министр Малайзии Анвар Ибрагим принял 
приглашение президента РФ Владими-
ра Путина посетить Москву. С 2022 года, 
несмотря на западные санкции и внеш-
нее давление, Малайзия видит в России 
надёжного партнёра, считают эксперты.

Сергей Шойгу прибыл в Малайзию 
с рабочим визитом 26 февраля. Однако 
основная программа была запланиро-
вана на следующий день: сначала пере-
говоры с генеральным директором Со-
вета национальной безопасности при 
канцелярии премьер-министра Ну-
ширваном Зайналом Абидином, а за-
тем с главой правительства Анваром 
Ибрагимом. Он также посетил мини-
стерство обороны страны, где встре-
тился с главой военного ведомства Мо-
хамедом Халедом Нордином.

Секретарь Совбеза РФ передал по-
слание от Владимира Путина, в кото-
ром говорится о традиционно друже-
ском характере двусторонних связей. 
Кроме того, в нём было приглашение 
премьеру Малайзии посетить Россию, 
которое глава правительства принял. 
В последний раз политики встречались 
в сентябре 2024 года на ВЭФ.

Российско-малайзийские отноше-
ния активно развиваются, полагает 
заместитель директора ЦКЕМИ НИУ 
ВШЭ, кандидат политических наук 
Александр Королёв.

— С 2022 года именно с Малайзией 
отношения активно развивались с точ-
ки зрения политического, дипломати-
ческого и экономического сотрудни-
чества. Ярким прорывом как раз был 
приезд премьера на ВЭФ. Не стоит за-
бывать и о желании Малайзии стать 
полноценным участником БРИКС, — 
сказал «Известиям» эксперт.

Во время переговоров с премьер-ми-
нистром Малайзии обсуждались пер-
спективы углубления торгово-экономи-
ческих связей. Страна занимает первое 

место в мире по выпуску электронных 
чипов, что делает её крайне привлека-
тельной для России. РФ активно импор-
тирует оттуда микроэлектронику и по-
лупроводники. Точной цифры за 2024 год 
пока нет, но в 2023-м товарооборот меж-
ду нашими странами увеличился на 11% 
и превысил $3 млрд. Москва видит в Ма-
лайзии и большой рынок сбыта. С на-
чалом СВО РФ усилила свои позиции 
на нём, добавил Александр Королёв.

— Россия стала больше поставлять 
минерального топлива, угольных бри-
кетов и различных удобрений. Сейчас 
РФ занимает около 23% всего рынка 
удобрений в стране, что делает её од-
ним из ключевых экспортёров в этой об-
ласти. Увеличились поставки алюминия. 
В обратном направлении — это прежде 
всего электроника, — заявил в беседе 
с «Известиями» Александр Королёв.

Внимание на переговорах стороны 
уделили взаимодействию в сфере атом-
ной энергетики. В российской делегации 
присутствовал представитель «Росато-

ма» — компании, которая ещё в 2015 году 
выразила готовность построить атом-
ный реактор в Малайзии. В сентябре 
2024-го в госкорпорации заявили, что 
видят перспективы работы в стране. 
В Малайзии действует единственный 
исследовательский реактор, запущен-
ный в 1982 году. К 2030-му там планиру-
ют построить три или четыре АЭС. 

Во время переговоров с малайзий-
ской стороной обсудили и космическую 
отрасль. В прошлом сентябре действу-
ющий премьер страны Анвар Ибрагим 
подчеркнул важность сотрудничества 
с РФ в области технологий космической 
промышленности. Бывший генераль-
ный директор «Роскосмоса» Юрий Бо-
рисов посетил Малайзию в 2023 году 
и представил предложения по сотруд-
ничеству в области дистанционного 
зондирования Земли, среди них систе-
ма управления сельским хозяйством, 
сервисы для мониторинга строитель-
ных объектов и картографии.

Темой для разговора также стало 
сотрудничество России с АСЕАН (Ас-
социация государств Юго-Восточной 
Азии). «Мы обсуждали меры по сохра-
нению “десятки” как таковой, её про-
дуктивную работу, её существование 
и как избежать настойчивого вторже-
ния по разрушению этой очень важ-
ной конструкции, которая показала 
эффективность», — сказал Шойгу.

АСЕАН испытывает сейчас пробле-
мы внутреннего и внешнего характера, 
которые могут беспокоить Россию. Мо-
сква видит в «десятке» структуру, ко-
торая вписывается в систему многопо-
лярного мира. Что касается внутренних 
проблем, здесь речь идёт прежде все-
го о разногласиях внутри организации, 
которые способны нарушить её дее-
способность. Камень преткновения — 
Мьянма, где к власти в 2021 году пришли 
военные. Малайзия и Индонезия зани-
мают весьма жёсткую позицию в от-
ношении этой страны. Внешний фак-
тор — развитие и расширение таких 
организаций, как QUAD (Австралия, Ин-
дия, США, Япония) и AUKUS (Австралия, 
Великобритания, США), которые усили-
вают милитаризацию региона.

Обсуждаться на встрече могло также 
сотрудничество по линии БРИКС. С ян-
варя Малайзия стала государством  — 
партнёром организации. 

Премирное поведение
Почему Турция хочет стать посредником по Украине

Алёна Нефёдова

Т урция готова в любое время предо-
ставить площадку для поиска вариан-

тов мирного урегулирования конфликта 
на Украине — разрешение этого кризи-
са стало одной из основных тем пере-
говоров спикера Совфеда Валентины 
Матвиенко с руководством республи-
ки. Политик 27 февраля провела сразу 
несколько встреч, в том числе с лиде-
ром Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. По мнению экспертов, власти этой 
страны заинтересованы в том, чтобы 
оказаться главным посредником меж-
ду Москвой и Киевом. Впрочем, в день 
российско-турецких переговоров Стам-
бул стал площадкой и для встречи деле-
гаций РФ и США. Матвиенко выразила 
уверенность в возобновлении цивили-
зованного дипломатического диалога 
между Москвой и Вашингтоном после 
смены американской администрации.

Россия ведёт активную работу 
на международном треке: фактически 
сразу после завершившихся в Стамбу-
ле переговоров РФ и США начались ещё 
одни — президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган провёл встречу с председа-
телем Совета Федерации Валентиной 
Матвиенко. Эти переговоры  — цен-
тральная часть программы делегации 
Совфеда в Турции. Официальный ви-
зит парламентариев стартовал ещё на-
кануне — 26 февраля, но все рабочие ме-
роприятия пришлись на 27-е.

Примечательно, что в Турции ещё 
остался шлейф от визита другого вы-
сокопоставленного гостя из России, ко-
торый накануне также посещал Анкару: 
по телевизору на главных турецких ка-
налах шли сюжеты о визите министра 
иностранных дел Сергея Лаврова и его 
общении с президентом Эрдоганом.

Переговоры Матвиенко с лидером 
республики прошли в закрытом для 
прессы формате и продлились около 
часа. Эрдоган принял спикера СФ в ре-
зиденции Долмабахче на берегу проли-
ва Босфор. Валентина Матвиенко пере-
дала ему устное послание от Владимира 
Путина. Эрдоган, в свою очередь, также 
передал российскому лидеру, что его 
ждут в Турции. Более того, он назвал 
Владимира Путина своим большим 
другом, сказала спикер верхней палаты.

— У них очень хорошие личные отно-
шения, и это во многом влияет на харак-
тер российско-турецких отношений, 
на расширение нашего сотрудничества 
в самых разных сферах. Оно достаточ-
но успешно развивается, а по ряду на-
правлений оно вышло уже на уровень 
стратегического партнёрства, особен-
но в сфере энергетики. Господин Эрдо-

ган полностью погружён в двусторон-
нюю повестку, — рассказала Валентина 
Матвиенко журналистам.

На переговорах глава Турции и спи-
кер верхней палаты парламента обсу-
дили целый ряд тем. В контексте дву-
сторонних отношений, в частности, 
договорились работать над достиже-
нием товарооборота в $100 млрд — за-
дача амбициозная. Пока он перешагнул 
$54 млрд, что, по оценкам обеих сторон, 
недостаточно, и виной тому — санкции, 
подчеркнула Матвиенко.

Очевидно, одной из центральных тем 
переговоров стала ситуация на Украи-
не. По словам спикера Совфеда, прези-
дент Турции заявил о готовности предо-
ставить площадку для урегулирования 
конфликта.

— Турция предпринимает усилия, 
и были полезные инициативы, мы всегда 
внимательны к инициативам, которые 
могут помочь скорейшему разрешению 
кризиса, — сказала она журналистам.

Валентина Матвиенко попросила 
президента Турции обратить внимание 
на деятельность Киева по разрушению 
мировой энергетической безопасности: 
продолжаются попытки повреждения 
инфраструктуры, в том числе «Турец-
кого потока».

Диалог РФ с Турцией в контексте 
Украины вышел на новый виток неде-
лю назад — после переговоров делега-
ций России и США в Саудовской Аравии, 
они касались возобновления двусто-
ронних российско-американских от-
ношений. Пока в Эр-Рияде шла беседа, 
в Турцию приехал Владимир Зеленский. 
Тогда Эрдоган вновь заявил: он высту-
пает за сохранение территориальной 
целостности Украины, не исключено, 
что это подразумевает возвращение 
Киеву всех потерянных им территорий. 
На днях МИД Турции и вовсе заявил: ре-

спублика не против вступления Украи-
ны в НАТО. Эксперты утверждают, что 
таким образом турки пытаются сигна-
лизировать Москве, что из украинско-
го досье их исключать не стоит.

— Для Турции важно оставить свой 
след в процессе переговоров, так как 
у неё очень серьёзные интересы на тер-
ритории придунайских стран в целом 
и в том числе в южной части Украины. 
Турция прилагает много усилий к кон-
тролю над судоходством и торговлей 
через Чёрное море. Поэтому для неё сей-
час важно включиться в процесс пере-
говоров, чтобы удержать свои интере-
сы, — сказал «Известиям» политолог 
Дмитрий Еловский.

И Реджеп Тайип Эрдоган, и глава 
МИД Турции Хакан Фидан не раз го-
ворили о желании участвовать в буду-
щих переговорах по Украине, намекая, 
что их страна должна вновь стать пло-
щадкой для диалога. К слову, дипломат 
в очередной раз повторил это на недав-
них переговорах с главой МИД РФ Сер-
геем Лавровым. Такая частота поездок, 
по мнению Дмитрия Еловского, также 
указывает на понимание Москвой ситу-
ации в сегодняшних отношениях с Ан-
карой в контексте украинского кризи-
са. Тем временем 21 февраля Дмитрий 
Песков, отвечая на вопрос «Известий», 
определён ли Эр-Рияд итоговой пло-
щадкой для саммита Владимира Пути-
на и Дональда Трампа, заявил, что кон-
кретики по их встрече пока нет.

Иван Дубровин, Елизавета Борисенко

Возобновление диалога между Мо-
сквой и Вашингтоном во многом 

стало возможным благодаря муже-
ству и стойкости наших вооружённых 
сил, заявил Владимир Путин 27 февраля 
на заседании коллегии ФСБ. В то время 
как в Турции проходила вторая встреча 
делегаций России и США, посвящённая 
работе посольств, глава государства 
сказал, что первые контакты с адми-
нистрацией Дональда Трампа «вселя-
ют определённые надежды». Вместе 
с тем он отметил попытки части запад-
ных элит помешать этому диалогу. Пре-
зидент призвал ФСБ предпринять все 
усилия, чтобы не допустить этого. В экс-
пертном сообществе при этом не ис-
ключили, что на фоне возобновления 
контактов двух стран будет развиваться 
и сотрудничество между российскими 
и американскими спецслужбами.

27 февраля президент по традиции 
выступил на заседании коллегии Фе-
деральной службы безопасности. Под-

водя итоги 2024 года, Владимир Пу-
тин поблагодарил сотрудников ФСБ 
за профессионализм, решительность 
и самоотверженность, отметив высо-
кий уровень выполнения задач.

— Профильные подразделения дей-
ствовали оперативно и грамотно, от-
стаивали суверенитет и национальные 
интересы России, права наших граж-
дан, надёжно защищали конституци-
онный строй, боролись с терроризмом, 
экстремизмом, преступностью, вели 
сложные контрразведывательные опе-
рации, — сказал он.

Слова признательности президент 
выразил сотрудникам пограничных 
подразделений ФСБ, которые «приня-
ли удар превосходящих вооружённых 
формирований противника», и тем, кто 
действовал в тылу врага, на линии бое-
вого соприкосновения, а также защи-
щал жителей новых территорий. Глава 
государства и участники коллегии по-
чтили минутой молчания память пав-
ших коллег.

Особо Путин остановился на воз-
обновлении диалога между Москвой 
и Вашингтоном. По его мнению, се-
годняшние динамичные изменения 
в международном ландшафте — это 
в огромной степени результат муже-
ства и стойкости Вооружённых сил РФ.

— Именно они своей доблестью, сво-
ими ежедневными победами создали 
условия для начала серьёзного диало-
га, диалога о фундаментальном реше-
нии и украинского, и других кризисов, 
в том числе, разумеется, — мы всег-
да об этом говорим, никогда от это-
го не отказывались, — мирным путём; 
о создании такой системы, которая 
действительно обеспечит баланс и вза-
имный учёт интересов, системы неде-
лимой европейской и глобальной без-
опасности, причём на долгосрочную 
перспективу, когда безопасность од-
них не может быть обеспечена за счёт 
или в ущерб безопасности других, 
и уже точно не за наш счёт, не за счёт 
России, — подчеркнул он.

По оценке Путина, первые контак-
ты с администрацией Трампа «все-
ляют определённые надежды». Она 
демонстрирует «встречный настрой 
работать на восстановление межгосу-
дарственных отношений, на постепен-
ное решение колоссального объёма 
накопившихся системных, стратеги-
ческих проблем в мировой архитек-
туре».

— Важно, что наши сегодняшние 
партнёры демонстрируют прагма-
тизм, реальный взгляд на вещи, отка-
зываются от многих стереотипов, так 
называемых правил, и мессианских, 
идеологических клише своих пред-
шественников, которые, собствен-
но, и привели к кризису всей системы 
международных отношений да и, соб-
ственно говоря, — мы с вами видим это 

тоже, — начали разваливать изнутри 
само западное сообщество. Об этом го-
ворят проблемы и в экономике многих 
западных стран, и во внутренней поли-
тике, — сказал президент РФ.

Вместе с тем он отметил: возобнов-
ление российско-американских кон-
тактов не устраивает часть западных 
элит, которые по-прежнему настроены 
на сохранение нестабильности в мире.

— Эти силы будут пытаться сорвать 
или скомпрометировать начавшийся 
диалог. Мы это с вами видим. Нам нуж-
но это учитывать и использовать все 
возможности дипломатии и специаль-
ных служб для срыва подобных попы-
ток. А главное, как и прежде, нам важно 
твёрдо защищать свои национальные 
интересы, суверенитет, жизнь и сво-
боды наших граждан от любых угроз, — 
подчеркнул Путин.

В этой связи президент призвал 
ФСБ продолжить системную рабо-
ту по всем профильным направле-
ниям и прежде всего в сфере борь-
бы с международным терроризмом. 
За прошедший год выросло количе-
ство преступлений террористической 
направленности, причём больше поло-
вины из них спланировано и органи-
зовано украинскими спецслужбами 
и их кураторами, заметил глава госу-
дарства.

Учитывая стремление Москвы и Ва-
шингтона восстановить дипотноше-
ния, взаимодействие по линии секрет-
ных служб также будет развиваться, 
полагает эксперт Валдайского клуба 
Андрей Кортунов.

— После терактов 11 сентября было 
много сделано для координации уси-
лий в борьбе с международным тер-
роризмом и политическим экстремиз-
мом. Ясно, что эта проблема никуда 
не ушла, ясно, что эта проблема за-
ботит как Россию, так и Соединён-
ные Штаты. Если переговоры, кото-
рые прошли в Стамбуле, продолжатся, 
если отношения будут постепенно на-
лаживаться, то, конечно, совместная 
деятельность на этом направлении бу-
дет одним из важных измерений дву-
стороннего сотрудничества, — сказал 
он «Известиям».

27 февраля в Турции завершилась 
вторая встреча между делегациями 
США и России. Она была посвящена 
вопросам работы посольств. Стороны 
беседовали в резиденции генконсула 
Соединённых Штатов в Стамбуле. Пе-
реговоры длились более шести часов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ре

зи
де

нт
а 

РФ

Секретаря Совета безопасности РФ 
Сергея Шойгу встретил президент 
Индонезии Прабово Субианто (Джакарта)

ТА
СС

ТА
СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

23%
в Малайзии занимает продукция 
из России

рынка удобрений

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 28 февраля 2025

Альберт Калашян 

М иротворцы ООН в Ливане еже
дневно фиксируют нарушения 

воздушного пространства со стороны 
Израиля, главным образом с использо
ванием беспилотников, но также и ис
требителей. Об этом «Известиям» за
явили в офисе миротворческих сил. 
Израиль не сообщил миссии ООН, как 
долго ЦАХАЛ намерен оставаться на ли
ванской территории. Полный вывод из
раильской армии и усиленное развёр
тывание ливанской на юге, по мнению 
миссии, — ключевое условие долго
срочного мира. Срок временного пре
кращения огня истёк 18 февраля. Как 
«Хезболла» реагирует на нарушения ре
жима — в материале «Известий».

Миротворческие силы ООН в Лива-
не (ВСООНЛ) ежедневно фиксируют 
нарушения его воздушного простран-
ства со стороны израильской армии, 
сообщили «Известиям» в офисе миро-
творческой миссии.

— ЦАХАЛ не сообщил ВСООНЛ, как 
долго они планируют оставаться на ли-
ванской территории. Силы ООН про-
должают верить, что полный вывод 
израильских сил с ливанской терри-
тории и активное развёртывание ли-
ванских ВС для обеспечения запрета 
на незаконное оружие к югу от реки Ли-
тани — фундаментальные условия для 
долгосрочного мира, — добавили в ми-
ротворческой миссии. — С 18 февраля 
ВСООНЛ продолжают фиксировать 
ежедневные нарушения воздушного 
пространства израильскими войска-
ми. Большинство из них посредством 
БПЛА, но иногда мы также наблюдаем 
истребители в воздушном простран-
стве Южного Ливана.

В последние недели миротворцы об-
наружили и извлекли десятки неразо-
рвавшихся бомб и оружия, в основном 
вблизи «голубой линии».

— Мы сосредоточены на открытии 
дорог, чтобы миротворцы и ливанская 
армия могли безопасно передвигаться 
и патрулировать, но работа, которую 
мы делаем, также поможет гаранти-
ровать, что гражданские лица смогут 
безопасно вернуться в свои деревни, — 
сказали в офисе.

Там отметили, что продолжающе-
еся присутствие израильских сол-
дат — «явное нарушение резолюции 
СБ ООН 1701, так же как присутствие 
незаконного оружия». В ночь на 27 но-
ября 2024-го после года взаимных об-
стрелов между Израилем и ливанским 
шиитским движением «Хезболла» всту-
пил в силу режим прекращения огня. 

Еврейское государство должно было 
в течение 60 дней вывести свои силы 
с юга страны.

27 января стало известно о продле-
нии перемирия до 18 февраля. Согласно 
сделке, вывод ЦАХАЛ должен был про-
ходить постепенно и синхронно с раз-
мещением в южных районах ливанской 
армии. Однако этот процесс зависит 
от выполнения ряда условий, главное 
из которых разоружение шиитского 
движения «Хезболла».

По истечении срока перемирия 
ЦАХАЛ сохранил присутствие в пяти 
стратегических точках на юге Ливана 
вдоль израильской границы, что вызы-
вает возмущение у Бейрута. Посол Из-

раиля в России Симона Гальперин ра-
нее говорила «Известиям», что вывод 
израильских войск может быть отложен, 
если власти Ливана не выполнят взятые 
на себя обязательства по обеспечению 
безопасности в приграничных районах.

Тем временем в Бейруте 23 февраля 
прошли похороны лидера «Хезболлы» 
Хасана Насраллы и его соратника Ха-
шема Сафи ад-Дина, убитых Израилем 
27 сентября и 4 октября прошлого года 
соответственно. Прощальная церемония 
стала крупнейшим мероприятием дви-
жения после вооружённого противосто-
яния с Израилем. Несмотря на ослабле-
ние позиций «Хезболлы» в политическом 
и военном плане, похороны продемон-

стрировали, что шиитское движение 
сохраняет поддержку внутри страны. 
Толпы людей с его флагами заполнили 
80-тысячный стадион в Бейруте.

Ливанский народ и сопротивление 
отвергают попытки Израиля сохранить 
присутствие на юге страны, отметил 
«Известиям» профессор Ливанского 
университета Джамаль Ваким. По его 
словам, «Хезболла» будет продолжать 
борьбу до тех пор, пока не прекратят-
ся нарушения со стороны еврейского 
государства.

Генсек «Хезболлы» Наим Касем 
в речи, транслируемой на стадионе, 
заверил, что движение не откажется 
от принципов своих предшественни-

ков. По его словам, ответственность 
за освобождение ливанских террито-
рий теперь лежит на ливанском госу-
дарстве, при этом он оставил за «Хез-
боллой» право на военные действия, 
если ситуация потребует.

Касем заявил, что прекращение 
огня в ноябре было продуманным 
шагом, а нынешний этап борьбы по-
требует новых методов. При этом 
он подчеркнул: «модель сопротивле-
ния» остаётся в силе, и Ливан не смо-
жет добиться суверенитета «без окон-
чательного изгнания» израильских сил. 
Новый лидер «Хезболлы» дал понять, 
что движение намерено сосредото-
читься на дипломатических усилиях 

по вытеснению Израиля, одновремен-
но сохраняя боеготовность.

Высокопоставленные иранские 
представители, прибывшие на похо-
роны в Бейрут, также выступили с рез-
кими заявлениями. Спикер иранского 
парламента Мохаммад-Багер Калибаф 
заявил: Ливан обязан своей стабиль-
ностью и безопасностью «Хезболле» 
и народу страны. Он подчеркнул, что 
Тегеран готов поддерживать Ливан 
в укреплении его развития и безопас-
ности.

Министр иностранных дел Ирана 
Аббас Аракчи отметил, что церемония 
прощания стала демонстрацией силы 
не только «Хезболлы», но и всей «Оси 
сопротивления». По его мнению, попыт-
ки ослабить «Хезболлу» и её союзников 
обречены на провал.

Несмотря на то что экономический 
кризис и усталость населения от мно-
голетнего конфликта могут подорвать 
поддержку движения, у «Хезболлы» 
есть ключевые преимущества: отсут-
ствие реальной альтернативы и продол-
жающаяся оккупация израильскими 
силами ливанских территорий. В усло-
виях, когда государственные институ-
ты слабы, а другие политические силы 
не способны предложить эффективное 
сопротивление ЦАХАЛ, движение со-
храняет свою значимость для опреде-
лённых групп населения.

Израильская оккупация остаёт-
ся центральным элементом риторики 
«Хезболлы». Отсрочка вывода Израилем 
своих войск позволяет шиитскому дви-
жению продолжать позиционировать 
себя как единственную силу, способ-
ную защитить страну. Даже несмотря 
на рост критики внутри Ливана.

Мир

Полярное свидание
Зачем армия США отрабатывает развёртывание в Финляндии

Юлия Леонова, Анастасия Костина

В Финляндии 28 февраля заверша
ются учения сил специального на

значения из США, Канады и Финлян
дии Arctic Forge 2025. Более тысячи 
военнослужащих отрабатывали раз
вёртывание контингентов в Арктике. 
США используют подобные манёвры, 
чтобы повышать эффективность взаи
модействия с союзниками, тестиро
вать оружие в условиях низких темпе
ратур и поддерживать боеготовность 
своих специальных подразделений, от
мечают эксперты. По их мнению, такие 
учения продолжатся и в будущем, не
смотря на то что с приходом к власти 
Дональда Трампа Вашингтон деклари
рует новый курс на восстановление ди
алога с Россией.

28 февраля на территории Финлян-
дии заканчиваются учения Arctic Forge 
2025. По задумке организаторов, на них 
отрабатывались сценарии развёрты-
вания подразделений стран-участниц 
в Арктике, а также улучшение оператив-
ной совместимости войск разных стран 
в экстремальных погодных условиях.

В манёврах приняли участие око-
ло 330 американских военнослужа-
щих, 750 канадских и финских. Нача-
лись они 17 февраля.

Это регулярные учения европейско-
го командования армии США, которые 
проходят раз в два года на территории 
Финляндии и Норвегии, объяснил «Из-
вестиям» младший научный сотрудник 
ИМИ МГИМО Никита Липунов.

— На них Штаты отрабатывают своё 
взаимодействие с союзниками, тести-
руют вооружение, приспособленное 
к условиям низких температур и вы-
сокоширотному климату. Также это 
возможность поддерживать боего-
товность определённых подразделе-
ний армии США, — уточнил он. — У ма-
нёвров каждый раз примерно похожий 
сценарий. С Аляски в Финляндию крос-
сполярным рейсом перебрасывается 
11-я дивизия, а из штата Нью-Йорк — 
10-я горная дивизия. Сначала они тре-
нируются в Финляндии, а потом в Нор-
вегии в рамках учений Joint Viking, где 
ведущая роль уже у вооружённых сил 
Великобритании.

Важно понимать, что речь идёт 
не об учениях под эгидой НАТО, а о со-
вместных манёврах американских во-
оружённых сил с союзниками, пояс-
нил эксперт.

США, участвуя в подобных учени-
ях, осваивают территорию нового чле-
на НАТО — Финляндии, которая нахо-

дится рядом с Россией и чья местность 
очень похожа на нашу на севере, пояс-
нил «Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

По его словам, это подготовка к ве-
дению боевых действий против России 
в условиях Арктики — отработка пере-
броски войск, налаживание логистики.

Никита Липунов тоже подчеркнул: 
проведение подобных учений вблизи 
российских границ повышает военно-
политическую напряжённость в реги-
оне и точно не делает его безопаснее.

— Динамика по численности участву-
ющих военнослужащих и количеству 
техники стабильная, что подтверж-
дает плановый характер этих учений. 
Но всё же эти манёвры проходят неда-
леко от границ России. Таким образом, 
США не только отрабатывают взаи-
модействие с союзниками и тестиру-
ют вооружения, но также демонстри-
руют свою боеготовность и посылают 
России сигнал о том, что они настрое-
ны отстаивать свои интересы в регио-
не. Это часть так называемой политики 
сдерживания, адресатом которой вы-
ступает Россия, — полагает он.

В дальнейшем США могут, исполь-
зуя приобретённый на учениях опыт 
небольших соединений, отрабатывать 
развёртывание более крупных, но ста-
нут ли они это делать, пока неясно, счи-
тает военный эксперт Виктор Литовкин.

— Из числа арктических стран у них 
в союзниках не только Финляндия. Ещё 
есть Швеция. В Норвегию они сейчас 
присылают авианосные ударные груп-
пировки. Этот фланг они усиливают, это 
естественно. Посмотрим, как будет раз-
виваться ситуация с приходом Трампа. 
Он сегодня заявляет, что НАТО надо рас-
пускать, завтра он скажет ещё что-то, 

а планы альянса остаются такими же, 
какие были: они проводят учения на на-
ших границах, отрабатывают оператив-
но-тактические задачи. Нам нужно дер-
жать ухо востро и порох сухим, чтобы 
иметь возможность при необходимости 
отразить подобные атаки с территории 
Финляндии, — сказал Виктор Литовкин.

Научный сотрудник Центра изуче-
ния стратегического планирования 
ИМЭМО РАН Илья Крамник считает, 
что в первую очередь американские 
военные усилия будут сосредоточены 
в Западной Арктике, то есть на терри-
тории Канады — Arctic Forge также ох-
ватили и её.

— Ситуация сейчас на перепутье, — 
подчеркнул он. — С одной стороны, 
американцы очень заинтересованы 
в Арктике в контексте собственной без-
опасности. С другой — нынешняя адми-
нистрация не хочет усиливать проти-
востояние с Россией. Они наверняка 
попытаются усилить военное присут-
ствие в Гренландии на фоне заявлений 
Трампа. Что касается Скандинавии, раз-
вёртывание сил США там не служит 
целям нацбезопасности, а скорее на-
оборот, повышает вероятность стол-
кновения с Россией. И это противоре-
чит политике Трампа в той части, где 
он по крайней мере демонстрирует 
желание найти общий язык с Москвой 
и уменьшить вероятность конфликта.

Сочиняемый союз
Армения может снова рассмотреть закон о вступлении в ЕС

Елизавета Борисенко 

П арламент Армении в начале марта 
может во втором чтении рассмот

реть законопроект о начале процесса 
вступления в Евросоюз, сообщили там 
«Известиям». 12 февраля законодатель
ный орган принял документ в первом 
чтении. Тем не менее решение о присое
динении страны к ЕС будет приниматься 
путём всенародного референдума, а сам 
документ носит демонстративный ха
рактер. К тому же Ереван попрежнему 
не намерен выходить из ЕАЭС, хотя Мо
сква неоднократно предупреждала, что 
усидеть на двух стульях будет невозмож
но. Впрочем, на фоне диалога Москвы 
и Вашингтона позиции Брюсселя зна
чительно слабеют, чего пока, возмож
но, не хотят замечать армянские власти, 
считают эксперты. 

Армянский парламент в начале мар-
та планирует во втором чтении рассмо-
треть законопроект о начале процесса 
вступления в ЕС, сообщил «Известиям» 
глава фракции «Честь имею» Айк Ма-
миджанян.

— Скорее всего, это (рассмотрение 
законопроекта. — «Известия») будет 
на пленарном заседании на следующей 
неделе. Но это зависит от решения пра-
вящего большинства, — сказал он.

По информации «Известий», этот во-
прос может быть рассмотрен 3–4 мар-
та. Тем не менее один из источников 
утверждает: конкретная дата ещё не со-
гласована, а информация о проведении 
заседания в эти дни не соответствует 
действительности.

9 января правительство Армении 
одобрило проект решения о начале 
процесса вступления в ЕС. После это-
го 12 февраля документ в первом чте-
нии принял парламент республики. Его 
поддержали 63 депутата, против высту-
пили семь. Из трёх фракций за отдали 
голос лишь представители правящей — 
«Гражданского договора». Оппозицион-
ная фракция «Армения» в голосовании 
не участвовала, другая — «Честь имею» — 
высказалась против.

Этот документ не следует воспри-
нимать как заявку на немедленное 
вступление в Евросоюз. Его основная 
цель — обозначить готовность Арме-
нии к работе по сближению с ЕС. Реше-
ние о вступлении страны в объединение 
должно быть принято путём всенарод-
ного референдума.

Армянский премьер Никол Паши-
нян подчёркивал, что стране комфор-
тно в ЕАЭС, но значительная часть на-
рода, по его словам, желает вступления 

в ЕС. В итоге республике придётся сде-
лать выбор. «Быть членами двух разных 
организаций, гипотетически рассуждая, 
просто невозможно. Здесь одно тамо-
женное пространство, здесь одна зона 
свободного перемещения товаров и ус-
луг, людей и капитала, там другие нор-
мы», — сказал 9 января официальный 
представитель Кремля Дмитрий Пе-
сков. При этом Москва неоднократно 
подчёркивала, что вступление в ЕС — су-
веренное решение той или иной страны.

Однако процесс присоединения к Ев-
росоюзу для Армении может быть тер-
нистым. А некоторые эксперты и вовсе 
считают, что интеграция Еревана — не-
реализуемая инициатива. К приме-
ру, Турция ожидает вступления в ЕС 
с 1999 года. Кроме того, на присоеди-
нение претендуют, например, такие 
страны, как Северная Македония, Чер-
ногория или Сербия, — они куда более 
связаны с европейским пространством, 

нежели Армения. Также стоит учиты-
вать фактор Азербайджана, который 
сотрудничает со странами ЕС. На этом 
фоне Брюссель может побояться обо-
стрения отношений с Баку из-за непро-
стых армяно-азербайджанских контак-
тов. Ведь включение Армении в ЕС вряд 
ли позволит объединению сохранять 
нейтралитет.

Нынешнее сближение Армении и ЕС 
происходит на фоне осложнения отно-
шений Еревана и Москвы после того, как 
Азербайджан полностью взял под кон-
троль Нагорный Карабах. У Армении 
значительно охладились отношения 
с ОДКБ, а в феврале 2024-го она и вовсе 
заморозила своё участие в организации, 
а также отказалась от уплаты членско-
го взноса. РФ, впрочем, отвергает лю-
бые обвинения в бездействии ОДКБ, 
поскольку для разрешения этого кон-
фликта с точки зрения международного 
права не могли быть задействованы ме-
ханизмы коллективной обороны.

В феврале 2024-го параллельно с за-
морозкой Ереваном участия в ОДКБ Ар-
мения и ЕС приняли решение работать 
над амбициозным расширением со-
трудничества. А 13 января 2025 года 
Брюссель решил начать диалог с Ерева-

ном об упрощении получения виз. В Ев-
ропейском фонде мира также заявили, 
что выделят Армении €10 млн помощи.

Но в последнее время Европа оза-
дачена немного другими вопросами. 
У Брюсселя накаляются отношения 
с США, поскольку ЕС не приветству-
ет шаги Вашингтона, направленные 
на урегулирование украинского кри-
зиса. Там неоднократно выражали опа-
сения, что диалог может состояться без 
них. В Европе озабочены своим буду-
щим: 17 и 18 февраля представители не-
скольких стран собирались в Париже, 
чтобы обсудить безопасность региона 
и перспективы мира на Украине.

Между тем новая администрация 
США начала вести диалог с российской 
стороной. 12 февраля Трамп пообщался 
с Путиным. Это был первый разговор ли-
деров ровно за три года — в последний 
раз Путин разговаривал ещё с Байде-
ном 12 февраля 2022-го. 18 февраля в Эр-
Рияде состоялась первая за несколько 
лет очная встреча российской и аме-
риканской делегаций. А уже 27 февра-
ля в Стамбуле вновь прошли перегово-
ры между представителями РФ и США.

Ереван ранее принял курс на сбли-
жение и с Вашингтоном. 14 января США 
и Армения подписали хартию о страте-
гическом партнёрстве, после чего ре-
спублика стала единственной страной 
в южнокавказском регионе, с кем у Шта-
тов будет действовать подобное согла-
шение. В ноябре США приостановили 
стратегический диалог с Грузией.

Но серьёзных обязательств перед 
Ереваном Вашингтон брать на себя 
не собирается. Соглашение не подразу-
мевает предоставления Армении та-
ких же гарантий безопасности, какие, 
к примеру, действуют между США и Из-
раилем. Согласно документу, Армения 
получит помощь от США для экономи-
ческих и военных реформ, но это не оз-
начает прямого вмешательства амери-
канской армии в возможный конфликт.

На фоне диалога США и РФ позиции 
Брюсселя слабеют, но пока нет пред-
посылок к тому, чтобы Ереван сменил 
внешнеполитический курс, говорит 
«Известиям» заведующий сектором 
Кавказа ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

— Мы видим обратную тенденцию, 
Армения намерена и дальше сближать-
ся с ЕС. Факт переговоров российской 
и американской делегаций и раскол 
в европейских элитах пока не повлия-
ли на позицию Еревана, — говорит он.

По его словам, сейчас они намерены 
и дальше все силы бросить на «условную 
евроинтеграцию».
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Авиазалёты
ООН фиксирует беспилотники и истребители ЦАХАЛ над Ливаном

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Временные силы ООН, чис-
ленность которых составля-
ет примерно 10,5 тыс. человек, 
дислоцируются в зоне разгра-
ничения ливано-израильской 
границы с 1978 года. Первона-
чальный мандат миссии заклю-
чался в подтверждении вывода 
израильских войск с юга Лива-
на, восстановлении власти его 
правительства на юге страны. 
Впоследствии ООН определи-
ла 120-километровую времен-
ную зону ливано-израильской 
границы, известную как «голу-
бая линия» (названа так в честь 
цвета касок миротворцев).

Справка «Известий»
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Заказ мод
Каждая десятая иномарка в Россию  
попала по параллельному импорту

Яна Штурма, Ксения Набаткина

В среднем каждый десятый автомо-
биль, зарегистрированный в России, 

в 2024 году был ввезён в рамках про-
граммы параллельного импорта, со-
общили «Известиям» участники рынка. 
Основной объём — японские, корей-
ские и немецкие бренды. Активно вво-
зились и китайские машины. В целом 
на параллельный импорт российские 
потребители потратили 1,2 трлн рублей. 
Однако покупка транспортного сред-
ства по такому механизму несёт весьма 
конкретные риски: на многие модели 
нет деталей — даже для мелкого ремон-
та, предупреждают эксперты. О том, ка-
кие ещё марки были популярны у поку-
пателей в прошлом году, — в материале 
«Известий».

В 2024 году в рамках программы па-
раллельного импорта в Россию привез-
ли каждый десятый автомобиль, сооб-
щили «Известиям» участники рынка. 
По данным «ГТК-Авто» (компания, ра-
ботающая по параллельному импор-
ту с 2022-го, входит в «ГТК-Холдинг»), 
россияне потратили на новые машины 
около 1,2 трлн рублей. Годом ранее эта 
сумма была на уровне 1,1 трлн.

— Её увеличение связано с сово-
купностью факторов — ростом сто-
имости самих автомобилей, акти-
визацией продаж в целом, — сказали 
в компании. — Основной объём вве-
зённых по этому каналу автомобилей 
составили машины азиатских, в част-
ности японских и корейских, а также 
немецких брендов.

Дистрибьюторы китайских автомо-
билей, в свою очередь, осваивали ка-
нал параллельного импорта в рамках 
тестового периода — перед официаль-
ным стартом продаж новых брендов 
на отечественном авторынке.

Этот механизм предполагает ввоз 
товаров в страну без участия офици-
альных дистрибьюторов бренда, чаще 
всего с использованием сертифици-
рованных или несертифицированных 
каналов поставок, напомнил ведущий 
аналитик AMarkets Игорь Расторгуев.

— Что и позволяет поставлять авто-
мобили, которые официальные ком-
пании больше не предлагают, — пояс-
нил он.

Сейчас, согласно приказу Минпром-
торга, разрешён параллельный импорт 
легковых автомобилей 46 марок, сре-
ди которых Audi, BMW, Chevrolet, Honda, 
Mercedes-Benz, Nissan, Toyota и Škoda.

Toyota — лидер в категории «реги-
страция новых автомобилей офици-
ально ушедших из России компаний», 
несмотря на все сложности, её чаще 
других ввозят по параллельному им-
порту, подтвердил основатель авто-
мобильного маркетплейса Fresh Де-
нис Мигаль.

— В России, особенно за Уралом, эта 
марка и вовсе имеет почти культовый 
статус. За техническую непогреши-
мость её в шутку называют «святой», — 
пояснил он.

В «ГТК-Авто» отметили и повышен-
ный спрос на такие модели Mercedes-
Benz, как V-Class 300D Long и GLS 
450 4MATIC. На втором месте оказа-
лись BMW X5, X6 и X7. На третьем — Audi 
и Land Rover.

— При этом нужно понимать, что ры-
ночные показатели будут дополняться 
более бюджетными марками: Geely, Li, 
Kia, Hyundai, Toyota, Mitsubishi и так да-
лее. При этом Li и Geely остаются абсо-
лютными лидерами — на них приходит-
ся 12 и 11% соответственно, далее идут 
Toyota с 10%, Mercedes-Benz и BMW — 
по 7 и 6%, — рассказали там.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг с просьбой предоста-
вить данные о количестве автомоби-
лей, ввезённых по программе парал-
лельного импорта.

По итогам 2024 года продажи но-
вых легковых автомобилей оказа-
лись на уровне 1,57 млн штук, следует 
из данных «Автостата». Лидером авто-
рынка по-прежнему остаётся Lada, ре-
ализовавшая 436,2 тыс. автомобилей, 
это на 34,4% больше, чем в 2023 году. 
В топ-10 брендов на российском рын-

ке восемь позиций принадлежит про-
изводителям из КНР. Десятку лидеров 
теперь замыкают белорусский Belgee 
и китайский Tank.

В целом в 2024 году юридические 
лица и индивидуальные предприни-
матели приобретали чаще всего лег-
ковые автомобили Lada (доля продаж 
в легковом сегменте 27,7%), Haval (13,6%) 
и Geely (9,5%), рассказал «Известиям» 
гендиректор лизинговой компании 
«Европлан» Сергей Мизюра.

— Самыми популярными моделями 
стали Lada Granta, Haval Jolion и Geely 
Monjaro. В сегменте коммерческих 
автомобилей больше всего было пе-
редано в лизинг «ГАЗов» (доля про-
даж в этом сегменте 23,1%), «КамАЗов» 
(6,2%) и Lada (6,2%). Наиболее востребо-
ванными моделями стали «Газель Next» 
и Lada Largus, — отметил он.

Китайские автомобили сегодня ста-
ли одними из самых популярных среди 
ввезённых по параллельному импорту, 
полагает Игорь Расторгуев. Люди, за-
казывая таким способом машины, пы-
таются сэкономить, а также расширить 
пул вариантов для покупки, предполо-
жил технический директор междуна-
родной франчайзинговой сети авто-
сервисов Fit Service Никита Родионов.

Японские и немецкие автомобили 
всегда отличались высоким уровнем 
качества сборки, надёжностью и без-
опасностью, подчеркнул коммерче-
ский директор автомобильного мар-
кетплейса Fresh Евгений Житнухин. 
Кроме того, у большинства их основ-
ных узлов и агрегатов большой ресурс 
эксплуатации.

— Например, у самой популярной мо-
дели Toyota Camry на вторичном рын-
ке мотор 2AR-FE объёмом 2,5 л не тре-
бует капитального ремонта даже после 
прохождения 500 тыс. км, у BMW 3-й се-
рии — 500–600 тыс. км пробега, — отме-
тил эксперт. — Плюс немецкие и япон-
ские машины всегда были показателем 

солидности и состоятельности их вла-
дельцев.

Корейские автомобили, хотя 
и не могут похвастаться такими ре-
зультатами, по словам Евгения Жит-
нухина, всё равно зарекомендовали 
себя на российском рынке как вынос-
ливые, адаптированные к российским 
условиям эксплуатации машины.

— До обострения геополитической 
ситуации модели корейских автокон-
цернов были одними из лучших авто-
мобилей по соотношению цена — ка-
чество, — сказал он.

Но сейчас, если человек выбирает 
бренд, который не представлен в Рос-
сии, не говоря уже об эксклюзивных 
вариантах, эта первичная экономия 
может обернуться дальнейшими 
сложностями с ремонтом и обслужи-
ванием, подчеркнул Никита Родионов.

— Автомобиль предстоит эксплуа-
тировать, а значит, обязательно про-
ходить плановые ТО, ремонтировать, 
и, возможно, со временем появится 
потребность и в кузовном ремонте, — 
напомнил он. — Вот эту всю дальней-
шую жизнь с машиной нужно тща-
тельно обдумать и предусмотреть. 
На редкие автомобили будет сложно 
найти запчасти. Никто из дистрибью-
торов не формирует складские запа-
сы под штучные позиции.

По словам эксперта, перед покуп-
кой необходимо как проверить на-
личие, сроки доставки, стоимость 
ходовых запчастей, в частности при-
водных ремней, колодок, амортизато-
ров для мелкого ремонта, так и оце-
нить доступность более сложных 
деталей.

Редкоземельный случай

Екатерина Заклязьминская

Политолог

Р едкоземельные металлы становят-
ся новой ареной мирового противо-

борства. Они ценятся за их уникальные 
свойства: редкозёмы широко используют 
в нефтехимии, металлургии, лёгкой про-
мышленности и даже в сельском хозяй-
стве. Они позволяют улучшать свойства 
полезных материалов, их используют при 
изготовлении передового медицинского 
диагностического оборудования (напри-
мер, аппаратов МРТ), в производстве ке-
рамических плит, мониторов, полупрово-
дников и даже зубных протезов.

Мировое развитие способствует 
перераспределению инновационно-
го потенциала между государствами: 
развивающиеся страны стремитель-
но сокращают технологический раз-
рыв с развитым миром. Западные го-
сударства пытаются любой ценой 
удержать свою технологическую ге-
гемонию. Они начинают проводить 
политику сдерживания инновацион-
ного развития стран глобального Юга. 
Государства — технологические лиде-
ры вводят ограничения на поставки 
оборудования и готовой инновацион-
ной продукции.

Однако страны-лидеры, судя 
по всему, недооценили возможность 
симметричного ответа и «встречного 
давления» со стороны развивающих-
ся государств, в которых расположено 
стратегически важное для производ-
ства инновационной продукции сырьё.

Геополитическая обстановка по-
следних лет способствовала росту 
конфронтации между крупными дер-
жавами. Протекционистская поли-
тика западных государств привела 
к дефрагментации мировой экономи-
ки, перестройке и даже к разрыву сло-
жившихся цепочек добавленной стои-
мости. Механизмы, введённые в целях 
сдерживания технологического раз-
вития стран глобального Юга, способ-
ствовали росту неожиданных послед-
ствий: оказывая давление на тот же 
Китай, Вашингтон не учёл, что около 
80% поставок редкозёмов в США при-
ходится только на эту страну. Полити-
ка сдерживания КНР привела к тому, 
что со временем Пекин предпочёл 
не мириться с оказываемым на него 

давлением, а оказал противодействие. 
Будучи монополистом на рынке этих 
металлов, Китай начал разыгрывать 
свою редкоземельную карту.

С сентября 2023 года он ввёл экс-
портный контроль на такие редкие 
элементы, как галлий и германий. Пер-
вый используется в производстве по-
лупроводников, второй — в оптоволок-
не и солнечных панелях. Таким был 
ответ на ограничения США на постав-
ки полупроводников в КНР и на введе-
ние пошлин на китайские солнечные 
панели в размере 50% с 2024 года.

После возвращения Трампа в Белый 
дом ситуация начала накаляться. Но-
вый президент снова инициировал на-
чало торговой войны с Китаем. Однако 
Пекин сразу же сделал ответный ход: 
4 февраля 2025 года, через четыре дня 
после введения Вашингтоном 10-про-
центных импортных тарифов на весь 
китайский экспорт в США, страна вве-
ла экспортный контроль на поставки 
ещё пяти редких элементов — вольфра-
ма, теллура, висмута, молибдена и ин-

дия. Они используются в производстве 
солнечных панелей, полупроводников, 
в ядерной промышленности, автомо-
билестроении, производстве экранов 
мобильных устройств, в оптоволокон-
ной связи и во многих других, наибо-
лее передовых мировых разработках.

Сегодня противостояние на рынке 
редких, в частности редкоземельных, 
металлов обретает новую остроту. 
Вплоть до 2010-х Китай монополизиро-
вал добычу редкозёмов: доля страны 
на этом рынке составляла 90% и более. 
Вслед за развитием промышленно-
го производства росла и потребность 
в этих элементах: с 1994 по 2024 год 
их добыча в КНР выросла в восемь раз. 
В последние пять лет рост особен-
но ускорился. Дело в том, что добыча 
РЗМ в Китае прежде всего обслужива-
ла «зелёную» повестку: около 40% до-
бытых элементов в стране идёт на про-
изводство постоянных магнитов, 
которые устанавливаются в электро-
мобилях и ветрогенераторах. В альтер-
нативной энергетике в последние годы 
Китай действительно добился впе-
чатляющих успехов: на страну прихо-
дится около 35,2% всех установленных 
мощностей солнечных электростан-
ций в мире и около 38,2% всех установ-
ленных ветряных электростанций.

С 2015 года многие государства 
мира также приступили к разви-
тию альтернативной энергетики. По-
требность в редкозёмах стремитель-
но росла. 
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Не сдержали форму
Цифровой рубль внедрят не раньше 2026 года

A Запуск цифрового рубля за-
держат максимум на год, но, 

скорее всего, лишь на полгода, расска-
зал «Известиям» глава комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков. Значит, проект может заработать 
либо к началу, либо к середине 2026-го.

Нет смысла сильно откладывать 
запуск цифрового рубля, потому что 
инфраструктура для этого готова 
со стороны ЦБ и была бы готова к 1 июля 
у большинства крупных банков, уточ-
нил депутат. Проблемы есть у неболь-
ших кредитных организаций — у мно-
гих просто не хватает ресурсов, чтобы 
обеспечить разработку нужной техно-
логической базы.

Другого мнения придерживаются 
опрошенные «Известиями» участники 
рынка. Они ожидают массового внедре-
ния цифрового рубля скорее к лету сле-
дующего года.

Для полноценного внедрения циф-
рового рубля пока не готова инфра-
структура — сама платформа, сооб-
щил MBA-профессор бизнес-практики 
по цифровым финансам РАНХиГС, быв-
ший вице-президент Ассоциации бан-
ков России (на съезде которой накануне 
и выступала Набиуллина) Алексей Вой-
луков. По его словам, тестирование про-
екта отстаёт от первоначальной дорож-
ной карты где-то на год.

Например, проверка платежей с гос-
бюджетом должна была завершиться 
в прошлом году — в 2024-м уже хотели 
пропилотировать трансакции с физли-
цами, компаниями. Однако самые пер-
вые пробные операции с Минфином 
провели лишь недавно — в конце янва-
ря. Перечисления с юрлицами тоже нача-
ли тестировать с запозданием — только 
в конце прошлого года, рассказал Вой-
луков.

Причина откладывания массового 
внедрения цифрового рубля прежде все-
го инфраструктурно-техническая, согла-
сился ведущий аналитик AMarkets Игорь 
Расторгуев. Кроме того, отсрочка нуж-
на для того, чтобы обеспечить доверие 
граждан и бизнеса к новой форме денег.

Нигде не закреплено, когда цифровой 
рубль должны ввести в массовый обо-
рот. Сроки ранее называл только Цен-
тробанк — к июлю 2025-го, подчеркнул 
Алексей Войлуков. Однако на момент, 
когда об этом сообщалось, ещё половина 
системно значимых банков не подклю-
чилась к тестированию. Сбер и Т-Банк 
присоединились к пилоту только в конце 
декабря 2024-го. А для крупных игроков 
настолько быстро переработать свои си-
стемы просто невозможно.

— Сейчас нет готовых коробочных 
решений, которые можно купить и по-
ставить в свои процессы. Однако даже 
у крупного банка это займёт мини-
мум год, а то и полтора. Массовый запуск 
цифрового рубля будет не раньше лета 

2026-го, причём если торопиться с вне-
дрением, — говорит Алексей Вой луков.

С этим согласен основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Полноценного запуска стоит ждать 
не раньше лета следующего года. Для 
этого потребуется много технических 
доработок, отметил эксперт.

Нужно также провести нагрузочные 
испытания, подчеркнул Алексей Вой-
луков. Сейчас, по данным ЦБ, в пилоте 
участвуют только около 1,7 тыс. граж-
дан и порядка 30 компаний. Это слишком 
мало: если к системе подключатся 9 млн 
человек, то она может встать.

Управляющий директор инвестком-
пании «Риком-Траст» Дмитрий Целищев 
уверен, что потребуется даже больше 
времени. По его мнению, массовое вне-
дрение третьей формы нацвалюты тех-
нически возможно не ранее 2027 года. 
Она требует значительной и дорогой до-
работки, а также адаптации к реальным 
условиям бизнеса и финансовой систе-
мы страны.

Одна из причин переноса сроков за-
пуска цифрового рубля — доработка воз-
можностей его использования в так на-
зываемых смарт-контрактах, сказала 
Эльвира Набиуллина. Это сделки, кото-
рые автоматически выполняются при 
наступлении определённых условий — 
за их исполнением следит программный 
код, основанный на блокчейн-техноло-
гиях. Например, платёж пройдёт только 
после доставки груза заказчику.

— Сейчас мы видим заинтересован-
ность в смарт-контрактах и со стороны 
банков, и со стороны бизнеса, и со сто-
роны правительства. Цифровой рубль 
представляет для смарт-контрактов го-
раздо больше возможностей, и мы хотим 
сделать это направление как раз одним 
из ключевых, — подчеркнула глава ЦБ.

В первую очередь цифровой рубль 
хотят использовать в бюджетных про-
цессах, уточнил Анатолий Аксаков. При 
этом наиболее активно технологию за-
действуют в инвестиционных проектах 
с участием государства. Например, ини-

циатива затронет сферу госзакупок, от-
метил экономист Андрей Бархота.

— Помимо того, движение средств 
по счетам Федерального казначейства 
будет осуществляться именно в форме 
смарт-контрактов с цифровым рублём, — 
добавил эксперт.

Это будет помогать целевому исполь-
зованию средств, подчеркнул начальник 
отдела аналитических исследований 
Института комплексных стратегиче-
ских исследований Сергей Заверский. 
Становится возможной более чёткая 
идентификация получателей субси-
дий и иных видов помощи.

Внедрение смарт-контрактов может 
означать более быстрое и точное полу-
чение льгот, для компаний — снижение 
бюрократии, для государства — повы-
шение контроля над бюджетными рас-
ходами, резюмировал партнёр аудитор-
ско-консалтинговой группы «Юникон» 
Денис Тарадов.

При этом пока вокруг цифрового руб-
ля в общественном поле много мифов 
и недопонимания. В ЦБ сообщали, что 
в соцсетях пишут о планах отказа от на-
личных денег из-за цифровой валюты 
и обязательном переводе на неё всех 
граждан. В регуляторе назвали это оче-
редным мифом. Даже мошенники уже 
якобы используют перевод пенсий в тре-
тью форму денег для обмана граждан, 
писали ранее «Известия». Потребуется 
большая просветительская работа, что-
бы обычные россияне стали пользовать-
ся новой формой российской валюты, 
отметил Дмитрий Целищев.
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Цифровой рубль — это третья форма денег. Его будет выпускать Банк Рос-
сии в дополнение к существующим наличным и безналичным, обменять 
их можно будет в эквиваленте один к одному. От безналичных цифровой 
рубль будет отличаться тем, что станет храниться в цифровых кошельках 
в ЦБ, а не в коммерческих банках. Впрочем, предполагается, что доступ 
к этим онлайн-кошелькам реализуют через приложения обычных финан-
совых организаций: у человека будут рядом отображаться привычный без-
наличный счёт и счёт в цифровых рублях.

Справка «Известий»
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Odin в поле воин
A Поэтому Odin в первую оче-

редь должен определить, 
насколько 2022 OB5 богат полезными 
ископаемыми.

Если экспедиция AstroForge ока-
жется успешной и её результаты 
подтвердят высокое содержание 
на 2022 OB5 ценных ресурсов, это мо-
жет дать старт космической «золотой 
лихорадке», считают эксперты.

— Пока доподлинно неизвестно, ка-
кими полезными ресурсами обладает 
астероид 2022 OB5. В первую очередь 
он привлёк внимание своей орбитой, 
схожей с земной. Это позволяет сбли-
жаться с ним недалеко от нашей пла-
неты, а стартовые окна (момент сбли-
жения с Землёй) для полётов к этому 
астероиду появляются каждый год, — 
пояснил астроном, научный сотрудник 
Института прикладной математики 
им. М.В. Келдыша РАН Леонид Еленин.

Леонид Еленин подчеркнул, что 
Odin — лишь разведывательная мис-
сия, она должна установить физиче-
ские параметры астероида. Вслед 
за ней, не дожидаясь результатов, спе-
циалисты AstroForge намерены отпра-
вить к 2022 OB5 следующий спутник. 
Это будет 200-килограммовый аппарат 
Vestri. В его задачи уже будет входить 
стыковка с астероидом. Этот аппарат 
планируют запустить летом 2025 года 
вместе с третьей лунной миссией ап-
парата Nova-C3.

— В случае успеха Vestri станет пер-
вым аппаратом частной компании, 
приземлившимся на небесном теле 
за пределами системы Земля — Луна. 

Это приблизит нас к реализации мис-
сии по обеспечению доступности 
инопланетных ресурсов для всего че-
ловечества, — сообщается на сайте 
AstroForge.

Однако, как считают эксперты, не-
посредственно доставка ресурсов 
может начаться не раньше, чем че-
рез несколько десятилетий. Как от-
метил Леонид Еленин, пока человече-
ство за одну миссию смогло доставить 
на Землю всего 121 г вещества, подня-
того с поверхности астероидов. Для 
добычи редкоземельных элементов 
и доставки их на Землю нужны буре-
ние и обработка отваленной породы.

— Исследование астероидов с борта 
космических аппаратов представляет 
прежде всего научный интерес. Добы-
ча полезных ископаемых на них эконо-
мически нецелесообразна в ближай-
шие столетия. Потому что на Земле 
уже достаточно разведанных запа-
сов металлов, редких металлов и ред-
коземельных элементов, и добывать 
их удобнее и дешевле, — считает Ев-
гений Слюта.

Вместе с тем, по его мнению, добыча 
ресурсов на астероидах будет рента-
бельной при их переработке в космосе. 

Вокзал  
для своих
Охране в аэропортах выдадут  
пистолеты, каски и ружья

A Кроме того, в перечень до-
бавятся механические рас-

пылители, аэрозольные устройства 
со слезоточивыми или раздражающи-
ми веществами, а также средства оте-
чественного производства для при-
нудительной остановки транспорта.

Также в документе уточняет-
ся применение средств против бес-
пилотников. Причём сотрудников 
транспортной безопасности научат 
нейтрализовывать не только воз-
душные цели, но и надводные и под-
водные аппараты, а также наземный 
беспилотный транспорт при попыт-
ке незаконно проникнуть на охраняе-
мые территории. Президент РФ Вла-
димир Путин ещё в январе 2024 года 
подписал закон, который офици-
ально разрешает сотрудникам рос-
сийских служб транспортной безо-
пасности сбивать обнаруживаемые 
беспилотные летательные аппара-
ты (БПЛА).

В проекте постановления опреде-
лены и категории сотрудников, ко-
торые впервые получат пистолеты 
или револьверы. Это персонал СТБ, 
осуществляющий дополнительный 
и повторный досмотры пассажиров, 
а также наблюдение за подозритель-
ными гражданами. Сейчас писто-
летами вооружаются сотрудники, 
обеспечиваю щие пропускной режим 
на охраняемых объектах.

При этом с 1 марта 2025 года всту-
пает в силу новый приказ Минтранса, 
позволяющий силам транспортной 
безопасности задерживать подозри-
тельных граждан для повторного до-
смотра и проведения собеседования 
в специально отведённых помещениях.

Минтранс подготовил проект по-
становления в контексте реоргани-
зации сил транспортной безопасно-

сти. Как сообщается в пояснительной 
записке, эти шаги позволят повысить 
защищённость транспортного ком-
плекса от актов незаконного вме-
шательства. Постановление должно 
вступить в силу 1 сентября 2025 года.

— Подразделения транспортной 
безопасности были созданы, так как 
вневедомственная охрана и МВД 
не могут в полной мере выполнять 
сложные задачи на территории ре-
жимных объектов, — рассказал «Из-
вестиям» главный редактор портала 
Avia.ru, авиаэксперт Роман Гусаров. — 
Поэтому транспортным объектам 
приходится набирать штат сотрудни-
ков, которые обучаются работе в ус-
ловиях сложного механизма транс-
портной инфраструктуры.

Они должны понимать логику ра-
боты этого организма и, не мешая его 
деятельности, обеспечивать охрану. 
Сотрудники МВД и вневедомствен-
ная охрана могут помогать за пери-
метром охраняемой территории, от-
метил эксперт.

По словам Романа Гусарова, со-
трудники СТБ в зависимости от объ-
екта охраны выполняют разные функ-
ции. Одни обеспечивают досмотр 
пассажиров внутри терминалов, 
другие осуществляют пропускной 
режим, досматривают транспорт 
на воротах. Третьи охраняют пери-
метр от незаконного проникновения, 
а с недавних пор для СТБ добавилась 
функция борьбы с беспилотными ап-
паратами. Для разных нужд потребо-
вались свои виды вооружения.

По его мнению, если экипажи са-
молётов обходятся наручниками, 
то на земле нужны более убедитель-
ные средства. Пистолеты — это ору-
жие ближнего боя, они подойдут для 
терминалов, а вот ружья нужны для 

охраны открытых пространств, пола-
гает эксперт.

— С помощью в том числе охотни-
чьих ружей на СВО отстреливаются 
беспилотники, — добавил Роман Гу-
саров. — В состав каждого подразде-
ления входит боец с многозарядным 
ружьём и с патронами с дробью. По-

добная практика пригодится и для 
аэро портов или иных режимных объ-
ектов, куда пытаются незаконно про-
никнуть беспилотники.

— Охотничье оружие пригодится 
и для отстрела диких животных, ко-
торые нередко проникают на терри-
торию аэропортов, в особенности 

Общество

Белые полосы
Александру Буйнову может грозить тюрьма за наезд на пенсионерку на «зебре»

Валерия Чуб

Н ародный артист РФ Александр Буй-
нов сбил пенсионерку на пешеход-

ном переходе в Подмосковье. Об ин-
циденте стало известно 27 февраля. 
61-летнюю женщину госпитализирова-
ли. По её словам, артист сразу не оказал 
ей помощи на месте аварии и не при-
нёс извинений, а очевидцы заподо-
зрили, что он может скрыться с места 
ДТП. Сам певец опубликовал извине-
ния в соцсетях лишь на следующий день 
после аварии, а его представитель зая-
вил о планах оказать пострадавшей всю 
необходимую помощь. Об этом, а так-
же о том, что может грозить виновнику 
ДТП, — в материале «Известий».

— Я нахожусь сейчас в больнице. Бу-
дут обследовать. Взяли анализы. Вче-
ра наложили гипс на ногу. Сегодня бу-
дет дообследование, потому что у меня 
очень сильно болит голова, тошнит, 
кружится всё. Видимо, ещё сотрясе-
ние есть, — вздыхает Алла Николаевна.

26 февраля 61-летнюю воспита-
тельницу детского сада на иномарке 
сбил народный артист РФ Александр 
Буйнов. Всё произошло, когда женщи-
на переходила дорогу по пешеходному 
переходу в подмосковной Апрелевке.

— Меня откинуло от удара, — вспом-
нила в беседе с «Известиями» постра-
давшая. — Сбежался народ, потому что 
время было, когда люди шли с работы, 
вели детей из детского сада. Я строго 
шла по пешеходному переходу. Я по-
слушный гражданин и дорогу перехо-
жу только по переходу. Он сбил меня, 
через какой-то промежуток времени, 
может, две минуты прошло, вышел, 
посмотрел, что я лежу, и ушёл. По-
том сел в машину, люди начали кри-
чать: «Он сейчас уедет!», стали фото-
графировать номер машины. Видимо, 
он понял, что всё уже, попал. И он не-
множко машину назад отогнал, вышел 
и стоял сначала около неё, потом ото-
шёл на тротуар и ни разу ко мне даже 
не подошёл.

После ДТП женщину госпитализи-
ровали с разрывом связки ноги. Она 
продолжает проходить обследование.

Директор артиста Сергей Пудов-
кин в беседе с «Известиями» утверж-
дает, что Александр Буйнов не пытал-
ся скрыться с места происшествия. 
Кроме того, Пудовкин заверил, что 
потерпевшей окажут всю необходи-
мую помощь.

— Александр Николаевич это очень 
тяжело переживает и будет пережи-
вать, — сказал Сергей Пудовкин. — 
Дальнейшая медицинская помощь бу-
дет оказана пострадавшей в полном 

объёме. Будет оказано всё необходи-
мое содействие для того, чтобы помочь, 
поддержать и урегулировать этот во-
прос во всех смыслах. Очень много 
было, на мой взгляд, омерзительных 
и оскорбительных комментариев от-
носительно того, что Александр Ни-
колаевич покинул место ДТП, не пы-
тался помочь. Александр Николаевич 
Буйнов — мужик! Мужчина в полном 
смысле этого слова, с честью и досто-
инством. Все необходимые и возмож-
ные действия, которые он мог в тот мо-
мент сделать, он сделал.

Представитель артиста также 
добавил, что в момент ДТП тот был 
трезв, это показало освидетельство-
вание. Сам Александр Буйнов на сле-
дующий день опубликовал обраще-
ние на своих официальных страницах 
в соцсетях.

«Вчера вечером произошёл дорож-
ный инцидент. Безусловно, постра-
давшей Алле Николаевне будут ока-
заны вся необходимая медицинская 
помощь и поддержка с моей стороны. 
Я искренне приношу свои извинения 
пострадавшей. Спасибо сотрудни-
кам ГАИ и медицинским работникам, 
которые максимально быстро оказа-
лись на месте происшествия и оказа-
ли помощь Алле Николаевне. Многие 
СМИ начали спекулировать этой но-
востью, выдавая информацию, не со-
ответствующую действительности. 
Будьте аккуратны и внимательны при 
выборе источника информации», — 
сказано в сообщении.

Последствия для народного арти-
ста будут зависеть от степени тяжести 
вреда здоровью пострадавшей в ДТП 

с его участием, объяснил адвокат мос-
ковской коллегии адвокатов «Аронов 
и партнёры», руководитель практики 
сложных судебных споров Евгений Ро-
зенблат.

— Ответственность господина Буй-
нова может быть как административ-
ной, так и уголовной в зависимости 
от последствий. Но для начала долж-
но быть установлено, что он действи-
тельно нарушил правила дорожного 
движения или правила эксплуатации 
[автомобиля], — объяснил эксперт.

По словам источника «Известий» 
в правоохранительных органах, в ста-
тусе дела об административном пра-
вонарушении (ст. 12.24 КоАП) Буйно-
ву грозит штраф или лишение прав.

При лёгком и среднем вреде здо-
ровью наступает административная 
ответственность в виде штрафа или 

лишения права управлять транспорт-
ным средством на определённый срок. 
В случае если нанесён тяжкий вред 
здоровью, виновнику ДТП может гро-
зить срок.

— Если нанесён тяжкий вред здоро-
вью, тогда ответственность наступает 
по ч. 1 ст. 264 УК. Санкции предусматри-
вают различные виды наказания — 
вплоть до лишения свободы на срок 
до двух лет с лишением права зани-
мать определённые должности или за-
ниматься определённой деятельностью 
на срок до трёх лет или без такового, — 
сказал Евгений Розенблат.

Чтобы установить, какая степень 
вреда здоровью была причинена в ре-
зультате ДТП, скорее всего, будет на-
значена экспертиза, заключил экс-
перт.

Смягчающие обязательства
Блиновская попросила отсрочку от наказания для воспитания детей

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

Б логер Елена Блиновская на послед-
нем заседании суда перед приго-

вором попросила об отсрочке наказа-
ния. Её обвиняют в уклонении от уплаты 
налогов, отмывании денег и неправо-
мерном обороте средств платежей. Ра-
нее прокурор попросил приговорить 
«королеву марафонов» к шести  го-
дам лишения свободы и конфиска-
ции имущества. Блиновская заявила, 
что её главная задача — быть матерью 
и иметь возможность воспитывать тро-
их малолетних детей до их совершен-
нолетия (всего у неё их четверо). Бло-
гер назвала свои ошибки поправимыми 
и попросила дать ей шанс исправить их. 
Что ещё сказала «королева марафонов» 
и как на это реагировали прокуроры — 
в материале «Известий».

У Елены Блиновской не было умыс-
ла в совершении инкриминируемых 
ей преступлений, заявил адвокат Бу-
лат Солтаханов, выступая 27 февраля 
в Савёловском райсуде в ходе прений 
сторон. Он настаивал, что вдохнови-
телем дробления бизнеса между раз-
ными юрлицами и ИП был муж блоге-
ра Алексей Блиновский.

— Но умысла отклонения от упла-
ты налогов он не имел, просто хотел 
разделить продукты на разные про-
дажи, — сказал адвокат. — Супруги 
по факту уплатили налоги, Алексей 
пояснил, что Елена не вмешивалась 
в доходы и траты, она занималась 
только своим ИП, всем остальным ру-
ководил он сам.

Блиновскую задержали в апре-
ле 2023 года по подозрению в мошен-
ничестве с целью неуплаты налогов 
на сумму около 918 млн рублей. Кро-
ме этого ей вменили в вину отмыва-
ние большей части этих средств и не-
правомерный оборот платежей.

По версии следствия, Блиновская 
вместе с супругом создала схему 
дроб ления своего масштабного биз-
неса и распределяла прибыль от про-
дажи марафонов по разным юрлицам 
и ИП. Каждое из них она переводи-
ла на упрощённую систему налого-
обложения, что и позволило ей уйти 
от уплаты налогов почти на 1 млрд руб-
лей. По факту с учётом начисленных 
пеней и штрафов её долг перед госу-
дарством превысил миллиард, но воз-
местить она смогла только часть этой 
суммы — порядка 300 млн.

По совокупности преступлений 
Блиновской грозит шесть лет коло-
нии общего режима — такой срок за-
просил для неё прокурор. Ранее муж 
блогера полностью взял на себя вину 

в дроблении бизнеса супруги. Вы-
ступая в суде, он заявил, что пред-
ложил оформлять каждый марафон 
на отдельное юрлицо. При этом, до-
бавил Блиновский, у него не было 
умысла уклоняться от уплаты нало-
гов — он был уверен, что эти действия 
«упростят бухгалтерский учёт».

Как отметил Булат Солтаханов, 
бизнесом по продаже марафонов за-
нималась правая рука блогера Лилия 
Орленко, по факту руководившая ор-
ганизацией бизнеса Блиновской. «Ко-
ролева марафонов» ранее в суде на-
звала её самой близкой подругой. 
Она взяла на себя организацию её он-
лайн-курсов и других мероприятий. 
На суде Лилия Орленко рассказала, 
что её ежемесячный доход от бизнеса 
Блиновской составлял 4 млн рублей. 
При этом приписанную ей ведущую 
роль в бизнесе помощница блогера 
категорически отрицала.

Ранее налоговый консультант Бли-
новской Иван Морозов назвал суду 
сумму, которую, по его данным, по-
лучила Орленко в качестве дивиден-
дов за свою деятельность, — более 
100 млн рублей.

Адвокат Блиновской попросил суд 
смягчить наказание блогеру, приняв 
во внимание, что у неё четверо детей 
(из них трое несовершеннолетних) 
и что арбитражный суд уже признал 
её банкротом.

— Блиновский на СВО, выполня-
ет долг перед Родиной, тоже надо 
учесть, случай нерядовой, — обратил-
ся к суду адвокат. — К тому же семья 
многодетная, детям тяжело, родите-
лям и супругу тоже. Семья претерпе-
ла большие проблемы и лишения. По-
этому прошу вынести справедливый, 
но мягкий приговор.

Также адвокат попросил исклю-
чить из обвинения статью о легали-
зации доходов. По его мнению, то, 
что следствие считает легализацией 
средств, на деле является их расхо-
дованием. А дробление бизнеса — это 

по факту уклонение от уплаты нало-
гов и отдельной квалификации не под-
лежит, заявил адвокат.

Запрошенную прокурором конфи-
скацию имущества адвокаты тоже 
просили не применять.

— Конфискация невозможна в дан-
ном деле, никакого имущества или де-
нежных средств не было приобретено 
в виде самостоятельно совершённо-
го преступления, — сказала второй 
адвокат Блиновской Наталия Саль-
никова. — Обвинитель предлагает 
суду применить двойное наказание, 
а по факту — двойное имуществен-
ное взыскание. Он одновременно на-
стаивает на удовлетворении граж-
данского иска за счёт арестованного 
имущества и при этом предлагает 
конфисковать иное имущество, при-
чём на ту же сумму.

Адвокат добавила: оценка имуще-
ства, которое прокурор хочет изъять, 
не произведена. Всё это не может го-
ворить о социальной справедливости 
и прямо противоречит закону, заяви-
ла Наталия Сальникова. Она добави-
ла, что «не надо воспринимать Еле-
ну через её образ в соцсетях — как 
какую-то глупую женщину».

— Блиновские — обычная русская 
семья, просто с иным уровнем дохо-
да, — отметила защитница.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

По версии следствия, 
Блиновская вместе  
с супругом создала 
схему дробления своего 
масштабного бизнеса  
и распределяла  
прибыль от продажи  
марафонов по разным 
юрлицам и ИП



07izvestia.ru
Известия

Пятница, 28 февраля 2025

 

Хвойная трактовка
Сосна раскрыла тайны «золотой эпохи» Китая

Андрей Коршунов

М еждународная группа учёных, 
в том числе сотрудники Сибирско-

го федерального университета, на ос-
нове анализа древней древесины вы-
явили предпосылки стремительного 
расцвета китайской государственности 
в конце III века до н.э. («золотая эпоха») 
и образования государства Цинь — пер-
вой централизованной империи Китая. 
Исследования опирались на вычисли-
тельные модели, разработанные отече-
ственными специалистами. Эксперты, 
изучая древние и современные фраг-
менты китайской сосны, подтверди-
ли информацию о том, что увеличение 
влажности климата в период «золотой 
эпохи» дало толчок развитию сельского 
хозяйства и как следствие других сфер 
общественной жизни.

Причиной расцвета китайской ци
вилизации 2,2 тыс. лет назад могли 
стать климатические условия. А имен
но — устойчивый период режима по
вышенной увлажнённости, которая 
в то время была на 15–35% выше, чем 
сейчас. К такому выводу пришла меж
дународная научная группа учёных.

В проекте приняли участие специа
листы из России, Китая, Германии 
и ещё ряда европейских стран. Одна
ко в основу научной работы положе
на вычислительная модель, созданная 
оте чественными учёными.

Эта методика получила название 
модель Ваганова — Шашкина по фа
милиям создателей, разработавших 
её в конце XX века. Она позволяет про
анализировать, как климатические 
факторы, такие как температура, осад
ки и освещённость, в разные историче
ские периоды влияют на рост деревьев. 
Модель широко применяют для рекон
струкции климата прошлого.

— Одним из ярких примеров при
менения методики стало изучение 
природных условий, которые суще
ствовали во время правления в Китае 
династий Цинь и Западная Хань. Ис
следования проводили по инициативе 
китайской стороны. Вместе указанные 
династии охватывают период около 
270 лет. Это было время наиболее зна
чительного подъёма и процветания 
китайской цивилизации, — рассказал 
«Известиям» один из участников про

екта, директор Института фундамен
тальной биологии и биотехнологии Си
бирского федерального университета 
(СФУ) Владимир Шишов.

Он напомнил, что династия Цинь 
(259–206 гг. до н.э.) смогла прекратить 
междоусобные войны и объединить 
внутренний Китай в единую империю. 
В это время древнее государство воз
главил император Цинь Шихуанди, из
вестный всему миру армией более чем 
из 8 тыс. терракотовых скульптур сол
дат, которые были помещены вместе 
с ним в гробницу.

Этот правитель подчинил окружа
ющие царства, создав мощную центра
лизованную империю, а на внутрен
нем направлении стал инициатором 
строи тельства Великой Китайской 
стены, каналов и ряда других крупных 
инфраструктурных проектов.

Вместе с тем период династии За
падная Хань (206 год до н.э. — 9 год н.э.) 
знаменателен развитием Великого 
шёлкового пути, подъёмом сельского 
хозяйства, техники, науки и искусства.

— В процессе исследований мы изу
чали образцы китайской сосны — как 
живых деревьев, так и наполовину 
ископаемой древесины, которая со
хранилась в грунте, а также в виде 
различных культурных артефактов. 
Китайские специалисты собрали боль
шой массив данных в окрестностях го
рода Сиань, который был столицей им

перий Цинь и Западная Хань. Дальше 
специалисты измеряли ширину годич
ных колец и провели изотопный ана
лиз древесины. Затем полученные дан
ные закладывали в вычислительную 
модель Ваганова — Шашкина, — сооб
щил Владимир Шишов.

В частности, пояснил он, применя
ли известный метод радиоуглеродно
го датирования путём измерения со
отношения радиоактивного изотопа 
углерода 14C к его стабильному ана
логу 13C. Также задействовали другие, 
более специфические способы иссле
дования древесины.

Как сообщил Владимир Шишов, 
низкое содержание изотопов угле
рода 13C и кислорода 18O в древеси
не в прошлом может указывать на су
щественное увлажнение территории 
империй по сравнению с современным 
периодом — например, за счёт сильных 
муссонных дождей на рубеже нашей 
эры. Более того, анализ ширины го
дичных колец и изотопа углерода 13C 
показал, что древний климат был ещё 
и более стабильным в сравнении с со
временным.

Вместе с тем изотопы углерода по
могают выявить периоды засухи. Так, 
при недостатке воды деревья закры
вают устьица — отверстия во внешнем 
слое клеток, через которые происхо
дит газообмен с окружающей средой. 
Это приводит к изменению соотноше
ния изотопов углерода 13C и 12C в тка
нях растений.

— Основное уравнение модели 
Ваганова — Шашкина описывает 
скорость роста деревьев как мате
матическую функцию, которая за
висит от температуры, влажности 
почвы и солнечной освещённости. 
Они влияют на процессы формиро
вания клеток древесины, которые, 
в свою очередь, определяют шири
ну годичных колец. При этом увели
чение массы растений ограничивает
ся наиболее дефицитным ресурсом. 
Например, если температура опти
мальна, но влажность почвы низкая, 
замедление роста будет определять
ся именно недостатком воды, — сооб
щил Владимир Шишов.

В результате анализ полученных 
первичных данных и вычислительные 
эксперименты показали, что для кли
мата Древнего Китая в период правле
ния династий Цинь и Хань характерна 
стабильная высокая увлажнённость, 
что благоприятно отразилось на про
дуктивности древесных растений 
и сельскохозяйственных культур. 

Общество

« СПЕЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДСТАВИ-
ЛИ НОВЫЕ ДО-

КАЗАТЕЛЬСТВА ТОГО, ЧТО 
УСТОЙЧИВЫЙ И ВЛАЖНЫЙ 
КЛИМАТ В КИТАЕ СЫГРАЛ 
КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ В СОЦИ-
АЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
РАЗВИТИИ И ФОРМИРО-
ВАНИИ ДРЕВНИХ ВЕЛИКИХ 
ИМПЕРИЙ

Зарегистрировать по-новому
Что изменится в процедуре постановки транспортного средства на учёт

Кирилл Сазонов

С 1 марта вступают в силу изменения 
в законодательстве, касающиеся 

процедур регистрационных действий 
в подразделениях Госавтоинспекции. 
Для постановки транспортного сред-
ства на учёт полис ОСАГО становит-
ся необязательным, возобновляет-
ся возможность прекращения учёта 
угнанного автомобиля, расширяет-
ся возможность использования при 
регистрационных действиях элек-
тронных документов. В этих и других 
нововведениях совместно с Госавто-
инспекцией МВД России разбирались 
«Известия». 

�� МИНУС ОСАГО

Одно из самых важных изменений, 
связанных с регистрацией транс
портного средства, — исключение 
из перечня документов, которые вла
делец должен представить в реги
страционное подразделение Госав
тоинспекции (МРЭО), полиса ОСАГО. 
Это предусмотрено принятыми ле
том прошлого года поправками в за
кон «О государственной регистрации 
транспортных средств в Российской 
Федерации». Аналогичные измене
ния также вводятся постановлени
ем правительства России № 1540 
от 14 ноября 2024 года и новой редак
цией административного регламен
та МВД России.

Исключение страховки из переч
ня обязательных документов — одна 
из мер совершенствования законо
дательства в сфере регистрации ТС, 
направленных на упрощение ряда 
административных процедур, отме
чают в Главном управлении по обес
печению безопасности дорожного 
движения МВД России.

— С 1 марта 2025 года отменяется 
требование об обязательном предъ
явлении полиса ОСАГО. С этой даты 
при совершении любых регистраци
онных действий Госавтоинспекция 
не будет контролировать наличие 
этого документа, — рассказал «Изве
стиям» начальник управления орга
низации регистрационноэкзамена
ционной деятельности, технического 
надзора и оказания государственных 
услуг Госавтоинспекции МВД России 
полковник полиции Роман Мишуров.

При этом в Госавтоинспекции 
особо подчёркивают, что измене
ния в законодательстве не означа
ют, что страховка вообще не тре
буется. Полис ОСАГО, как и прежде, 
необходим для участия в дорож

ном движении — в случае его от
сутствия водителю грозит штраф 
в размере 800 рублей, а при повтор
ном нарушении штраф составит уже 
3–5 тыс. рублей, напоминают в ве
домстве.

— Контроль над наличием полиса 
ОСАГО при регистрации транспор
та — это явно несвойственная для 
Гос автоинспекции функция. Вполне 
разумно, что страховку исключили 
их перечня документов, обязатель
ных для представления в МРЭО, — за
явил член президиума обществен
ного совета при МВД России Игорь 
Моржаретто.

�� НЕ НАДО ЖДАТЬ

Важное изменение касается сокра
щения срока, в течение которого пре
кращается регистрация ТС после 
того, как оно было продано. Сейчас 
это происходит по истечении деся
ти суток с даты заключения договора 
куплипродажи. С 1 марта, согласно 
изменениям в законодательстве, пре
дыдущий собственник может снять 
машину с учёта сразу в день соверше
ния сделки. Однако для этого договор 
куплипродажи должен быть заклю
чён через портал государственных 
или муниципальных услуг либо нота
риально заверен. Причём заявление 
о снятии машины с государственно
го учёта прежний автовладелец мо
жет подать как через «Госуслуги», 
так и при личном обращении в реги

страционное подразделение. Если же 
сделка заключена в простой письмен
ной форме, то транспортное средство, 
как и прежде, будет снято с учёта спу
стя десять суток, уточнили в Госав
тоинспекции. 

Изменения в законодательстве 
расширили возможность использо
вания при совершении регистраци
онных действий договоров купли
продажи, доверенностей и других 
документов, составленных в элек
тронном виде, отметил Роман Ми
шуров. Однако это касается только 
документов, оформленных с исполь
зованием портала «Госуслуги», под
черкнул он.

— Необходимо иметь в виду, что 
никакие распечатки таких докумен
тов не могут заменить подлинники, 
поскольку законодательство чёт
ко определяет, что электронный до
кумент — это документ, созданный 
и направляемый посредством пор
тала «Госуслуги», — рассказал на
чальник управления организации 
регистрационноэкзаменационной 
деятельности, технического надзо
ра и оказания государственных ус
луг Госавтоинспекции МВД России.

�� НОВЫЕ ОСНОВАНИЯ

— Изменениями в законодатель
стве предусмотрена корректиров
ка процедур предоставления госу
дарственных услуг по регистрации 
транспортных средств, связанных 

с прекращением и возобновлением 
их государственного учёта, а также 
со снятием транспортных средств 
с учёта, — заявил Роман Мишуров.

В частности, с 1 марта вводят
ся дополнительные основания для 
осмотра транспортного средства 
инспекторами регистрационных 
подразделений. Эта процедура ста

новится обязательной в случае воз
обновления учёта ТС, а также при 
оформлении паспорта ТС либо в слу
чае замены документов на них, вы
данных до 1993 года. 

Также появляются новые осно
вания для снятия с учёта автомоби
ля — например, если машина была 

уничтожена в результате пожара или 
иного происшествия. Это позволит 
автовладельцам избежать дополни
тельных действий, связанных с на
числением налогов на такие ТС, от
мечают в Госавтоинспекции. 

— В целях защиты прав граждан, 
у которых транспортные средства 
ранее были похищены и находятся 
в розыске, законодательством вос
становлена ранее существовавшая 
возможность прекращения учёта та
ких ТС. Это позволит гражданам из
бежать необходимости ежегодного 
обращения в налоговые органы и под
тверждения того, что они фактически 
не обладают данным ТС и поэтому ос
вобождены от уплаты транспортно
го налога, — пояснил Роман Мишуров.

Кроме того, согласно новым пра
вилам, прекращать регистрацию ТС 
смогут и «специализированные орга
низации, выкупающие автомобили 
в целях их дальнейшей перепродажи».

Новым основанием для отказа 
в постановке автомобиля на учёт 
с 1 марта станет полная или частич
ная неуплата утилизационного сбора 
в отношении ТС, ввезённых в Россию 
физическими лицами для лично
го пользования. Речь идёт о ситуа
циях, когда не выполнены условия, 
при которых на машину распростра
няются льготные ставки утильсбо
ра. Например, с момента ввоза тако
го ТС в нашу страну прошло менее 
12 месяцев или гражданин в течение 
года ввёз более одного ТС, оформив 

на «дополнительные» машины льгот
ный утильсбор.

В Госавтоинспекции особо под
чёркивают, что вопросы, связанные 
с взысканием недоплаты по утилиза
ционному сбору, разрешаются в рам
ках таможенного и гражданского за
конодательства. Принимать решение 
об отказе в совершении регистраци
онных действий в отношении того 
или иного ТС в связи с неуплатой 
утилизационного сбора инспекторы 
МРЭО будут исключительно на осно
вании информации, представленной 
таможенными органами, отмечают 
в ГУОБДД МВД России.

— В полномочия сотрудников ре
гистрационных подразделений Гос
автоинспекции не входит определе
ние размера утилизационного сбора 
или пошлин, а также контроль над 
их уплатой — это прерогатива тамож
ни. Вступающие с 1 марта изменения 
в законодательстве лишь вводят но
вое основание для отказа в совер
шении регистрационных действий. 
Устанавливать, в полном ли объёме 
уплачен утильсбор на конкретное 
транспортное средство, как и прежде, 
будут таможенные органы, — подчерк
нул член президиума общественно
го совета при МВД России Игорь Мор
жаретто.

Материал создан в рамках реали
зации федерального проекта «Без
опасность дорожного движения» 
национального проекта «Инфра
структура для жизни».

« С 1 МАРТА 
2025 ГОДА ОТ-
МЕНЯЕТСЯ ТРЕ-

БОВАНИЕ ОБ ОБЯЗАТЕЛЬ-
НОМ ПРЕДЪЯВЛЕНИИ 
ПОЛИСА ОСАГО. С ЭТОЙ 
ДАТЫ ПРИ СОВЕРШЕНИИ 
ЛЮБЫХ РЕГИСТРАЦИОН-
НЫХ ДЕЙСТВИЙ ГОСАВ-
ТОИНСПЕКЦИЯ НЕ БУДЕТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ НАЛИ-
ЧИЕ ЭТОГО ДОКУМЕНТА
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в регионах. Представьте, если лось 
или медведь выбежит на взлётную 
полосу перед взлетающим или садя
щимся лайнером, — отметил эксперт.

Как сообщили «Известиям» в РЖД, 
СТБ действуют не только в аэропор
тах, но и на всех режимных объектах 
транспортной инфраструктуры, в том 
числе на железной дороге. Компания 
в своей деятельности руководствуется 
всеми нормами, установленными госу
дарством в сфере транспортной безо
пасности, добавили в её прессслужбе.

В Минтрансе отказались от ком
ментариев. «Известия» также напра
вили запросы в МВД и аэропорты.

— В России сложилась уникальная 
ситуация, когда аэропорты работают 

в условиях постоянной угрозы неза
конного проникновения. Для самолё
тов опасны беспилотники даже без 
бомбы. При столкновении они спо
собны повредить двигатели воздуш
ного лайнера с непредсказуемыми 
последствиями. И это новая терро
ристическая угроза для всех граж
данских аэропортов в мире, — сказал 
«Известиям» основатель сервиса без
опасности полётов RunAvia, авиаэкс
перт Андрей Патраков.

Нередко запускается план «Ковёр», 
и воздушное пространство закрыва
ется. Никто в мире не имеет такого 
опыта, поэтому неудивительно, что 
риски для гражданской авиации пол
ностью не устранены.

— Работа сил транспортной безопас
ности часто не согласована, — отметил 
генеральный директор «АврораБАС» 
Дмитрий Третьяков. — Функции защи
ты возложены на объекты транспорт
ной безопасности, которые действуют 
часто самостоя тельно. Можно разре
шить БПЛА летать, а потом гоняться 
за ними с ружьями. Но не всякий ох
ранник с первого раза попадёт во враж
дебный беспилотник. Средства радио
электронной борьбы тоже не всегда 
эффективны.

Поэтому ведомственные усилия, 
универсальные для всех объектов 
на транспорте, здесь недостаточ
ны. Нужен более гибкий и индивиду
альный подход к обеспечению без
опасности полётов. Там, где угроза 
реальна, необходимо максимально 
ужесточить режим полётов БПЛА, 
но в других регионах можно осла
бить контроль и сконцентрировать
ся на развитии беспилотной авиации, 
считает участник рынка.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« ОХОТНИЧЬЕ 

ОРУЖИЕ ПРИ-

ГОДИТСЯ И ДЛЯ 

ОТСТРЕЛА ДИКИХ ЖИВОТ-

НЫХ, КОТОРЫЕ НЕРЕДКО 

ПРОНИКАЮТ НА ТЕРРИТО-

РИЮ АЭРОПОРТОВ В РЕГИ-

ОНАХ. ПРЕДСТАВЬТЕ, ЕСЛИ 

ЛОСЬ ВЫБЕЖИТ НА ВЗЛЁТ-

НУЮ ПОЛОСУ
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Пистолет Тетте
Что покажет ганец в «Бойцовском клубе РЕН ТВ»

Дмитрий Гарин

Т урнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 
28 февраля в Йошкар-Оле соберёт 

ярких и зрелищных бойцов. В главном 
поединке вечера титулованному рос-
сиянину Сергею Кузьмину будет проти-
востоять один из сильнейших боксёров 
Африки Эбенезер Тетте. Трансляция шоу 
начнётся в 23.00 по московскому вре-
мени на телеканале РЕН ТВ. В этот ве-
чер зрителей ждут напряжённые схват-
ки, где каждый участник будет бороться 
за победу. Рассказываем подробнее, ка-
кие бои ожидают поклонников бокса.

Сергей Кузьмин — боксёр с мощной 
ударной техникой, он чемпион Ев-
ропы среди любителей, а также был 
чемпионом мира по версии WBA Inter-
Continental (2018–2019) и чемпионом 
Евразии и Океании по версии WBC 
Eurasia Pacific (2016, 2017). В прошлом 
поединке в декабре 2024-го Кузьмин 
одержал победу над Соломоном Аде-
байо. За десять секунд до конца ше-
стого раунда Сергей отправил Аде-
байо в нокаут одним точным ударом.

37-летний Эбенезер Тетте гораздо 
более серьёзный соперник. Он начал 
профессиональную карьеру в апреле 
2012-го и выиграл первые 19 поедин-
ков за семь лет. В отличие от многих 
боксёров, начинающих карьеру в юном 
возрасте, Тетте пришёл в профессио-
нальный спорт относительно поздно, 
но быстро проявил себя благодаря при-
родной мощи и нокаутирующему удару. 
Перед тем как выйти на международ-
ный уровень, он завоевал несколько на-

циональных титулов в супертяжёлом 
весе, что сделало его одной из главных 
боксёрских надежд континента.

Первое поражение Эбенезер потер-
пел от действующего чемпиона мира 
по версии IBF Даниэля Дюбуа, бой с ко-
торым пока остаётся одним из самых 
значимых в его карьере. Поединок 
Тетте и Дюбуа состоялся 27 сентября 
2019 года в Лондоне, в этом поединке 
Тетте проиграл техническим нокау-
том в первом раунде. После Дюбуа га-
нец выиграл четыре боя подряд, а за-
тем встретился с ещё одним топовым 
боксёром — Диллианом Уайтом. Тетте 
отказался от продолжения поединка 
после седьмого раунда — к тому момен-
ту он отдал все трёхминутки.

Именно после этого боя в Гибралта-
ре Тетте и предстоит встреча с Сергеем 
Кузьминым (в апреле у Эбенезера за-
планирован ещё один поединок 
в Великобритании — против Фрейзера 
Кларка). За всю карьеру Тетте провёл 
25 боёв, одержав 23 победы, из кото-
рых 20 нокаутом. Самый яркий из них 
случился в поединке против Стефена 
Эбби, когда Тетте закончил бой уже 
в первом раунде.

Интересно, что Сергей Кузьмин от-
зывался о Тетте как об опасном сопер-
нике ещё до того, как ему пришлось 
выйти против ганца на коротком уве-
домлении вместо Алексея Папина. 
Комментируя в тот момент ещё не со-
рвавшийся поединок Тетте с Папиным, 

Кузьмин советовал соотечественнику 
быть готовым к опасной рубке.

— В моей карьере первый раз такое 
случается [выход на коротком уве-
домлении], но опыт по любительско-
му боксу должен мне помочь, — заявил 
Сергей Кузьмин. — Я готов, я трениро-
вался — в последние десять дней, как 
объявили замену, мы скорректиро-
вали подготовку с моей командой. 
Вый дем в отличной форме и покажем 
красивый классный бой. Прекрасно 
понимаю, что у меня опасный про-
тивник. Он бился с топовыми боксё-
рами. Безусловно, это большой опыт. 
Когда ты боксируешь с такими име-
нами, ты даже в проигранном бою по-
черпываешь какие-то навыки, ищешь 
свои ошибки для того, чтобы быть иде-
альным в следующем поединке. По-
этому я думаю, что такие имена в его 
послужном списке, конечно, ему до-
бавляют уверенности.

Тетте был краток перед боем.
— Я хорошо тренировался и по этому 

уверен, что выиграю у Кузьмина, — за-
явил Эбенезер. — Посмотрел пару боёв 
соперника и понимаю, какую выбрать 
тактику, чтобы рефери поднял мою 
руку.

Рестарт внимания
Борьба пяти команд за золото, семёрка претендентов на вылет  
и «Ростов» без Карпина — чего ждать от второй части сезона РПЛ

Алексей Фомин 

Розыгрыш чемпионата России по фут-
болу возобновится 28 февраля в Ма-

хачкале. Местное «Динамо» примет 
на своём поле «Локомотив». Ещё семь 
матчей предстоящего 19-го тура прой-
дут в выходные, в первые дни весны. 
Зимняя пауза в сезоне длилась с 8 де-
кабря. В оставшихся 12 турах зрителей 
ждёт сложная борьба как за первые ме-
ста, где на лидерство претендует сра-
зу пять клубов, так и внизу турнирной 
таблицы, где даже десятое место из 16 
пока не даёт гарантий сохранения про-
писки в премьер-лиге.

В первой части чемпионата «Крас-
нодар» смог навязать борьбу кажу-
щемуся вечным чемпионом петер-
бургскому «Зениту». В результате обе 
команды ушли на паузу лидерами при 
равном количестве набранных оч-
ков. Зимой южный клуб не стал поль-
зоваться возможностью усилить со-
став, не сделав ни одного трансфера. 
Таким образом, «быки» будут пытать-
ся добиться своего тем же подбором 
игроков, что выступал с июля по де-
кабрь.

Год назад они уже боролись за чем-
пионство и так же начинали весну ли-

дерами. Ещё в последнем туре они со-
храняли шансы на золото, но «Зенит» 
смог вырвать итоговое первое место. 
Этой зимой он потерял из-за травмы 
крестообразных связок своего край-

него защитника Вячеслава Каравае-
ва. И с этой же позиции справа в начале 
сезона из-за аналогичного поврежде-
ния выбыл Сергей Волков. Клуб долго 
не мог найти замену и лишь в послед-

ние дни февраля арендовал у турец-
кого «Фенербахче» серба Огнена Ми-
мовича.

Также в последний момент «Зенит» 
приобрёл у ЦСКА сербского полуза-
щитника Сашу Зделара. Главным же 
трансфером стал переход из «Ботафо-
го» бразильского хавбека Луиса Энри-
ке. По данным СМИ, он обошёлся сине-
бело-голубым в сумму более €30 млн.

На два очка от двух лидеров отста-
ёт московский «Спартак», который зи-
мой бросил «Зениту» вызов по части 
трансферных трат. Никогда ещё крас-
но-белые не покупали игрока более 
чем за €18 млн, но, по слухам, именно 
столько они выложили за тринидад-
ского Ливая Гарсию из греческого АЕК. 
Также красно-белые взяли за €10 млн 
из «Ривер Плейт» аргентинского напа-
дающего Пабло Солари.

— «Зенит» и «Спартак» провели мощ-
ные трансферы, но, как они скажут-
ся на борьбе за чемпионство, сказать 
трудно, — поделился мнением с «Изве-
стиями» бывший полузащитник «Спар-
така» Александр Мостовой. — Всё-таки 
мало приобрести хороших игроков — 
важно, чтобы они адаптировались 
к командам, к чемпионату. Допустим, 
Зделар знает, что такое РПЛ, но он толь-
ко на днях пришёл в «Зенит» и толком 
ещё не тренировался с новыми партнё-
рами. А остальные новички петербурж-
цев и «Спартака» и вовсе могут в марте 
впервые столкнуться с нашими хо-
лодами и снегом. И кто знает, сколь-
ко они к этому будут привыкать, тогда 
как до финиша осталось всего 12 ту-
ров и любое промедление может при-
вести к отрыву того же «Краснодара», 
который, может быть, и правильно де-
лает, что полагается на стабильность 
состава.

На четыре очка от лидеров и на два 
от «Спартака» отстают «Динамо» 
и «Локомотив». Бело-голубые не так 
давно отметились приобретением 
одного из лучших полузащитников 
страны, многолетнего лидера «Росто-
ва» Данила Глебова. «Железнодорож-
ники» были пассивны на трансферном 
рынке. На четыре балла от них отста-
ёт ЦСКА, который многими уже спи-
сан, но ряд экспертов не исключают, 
что армейцы ещё включатся в гонку 
за медали.
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Режиссёр: Андрей Волгин.
В ролях: Милош Бикович,  
Глеб Калюжный, Гоша Куценко,  
Елена Подкаминская, Ирина 
Алфёрова, Дмитрий Куличков, 
Чжэн Ханьи.

Празднование китайского Но-
вого года закончилось, но не в ки-
нопрокате. На больших экранах 
продолжает идти масштабный 
российско-китайский проект — 
блокбастер «Красный шёлк», где 
нашлось место и шпионскому де-
тективу, и боям в транссибирском 
экспрессе. 

В ближайшее время «Крас-
ный шёлк» с Милошем Биковичем, 
Глебом Калюжным, Гошей Куцен-

ко и Еленой Подкаминской от-
правится в турне по 40 странам: 
фильм покажут в ближневосточ-
ном регионе, на Балканах, в Ла-
тинской Америке и Юго-Восточ-
ной Азии.

Режиссёры: Владимир Мункуев, 
Максим Арбугаев.
В ролях: Юра Борисов, Макар 
Хлебников, Дмитрий Поднозов, 
Александр Мосин.

Победитель фестиваля «Маяк» 
2024 года и настоящее событие 
в мире российского авторского 
кино. Среди создателей картины 
оскаровские номинанты — главную 
роль сыграл Юра Борисов, а одним 
из режиссёров стал Максим Арбу-
гаев, претендовавший на статуэтку 
в 2023 году за свой документаль-
ный фильм «Выход». Новую кар-
тину он снимал вместе с режис-
сёром Владимиром Мункуевым 
и сам также выступил оператором.

«Кончится лето»  — доволь-
но жёсткая история взросления, 
вдохновлённая реальным случаем, 
произошедшим в Якутии. В цен-
тре — история двух братьев. Стар-
ший Кеша возвращается из тюрь-
мы в родной посёлок, где у него 
остались отец и семнадцатилетний 
брат Тима. Чтобы влиться в нор-
мальную жизнь, Кеша устраива-
ется на работу в золотодобываю-

щую артель. Тиме же больше всего 
хочется поступить в институт. Всё 
идет по плану ровно до момента, 
пока Кешу не «кидают». Чтобы ото-
мстить, он крадёт золото и пуска-
ется в бега. Но не один, а с млад-
шим братом.

Фильм Мункуева и Арбугаева 
уже сравнивают с «Братом» Алек-
сея Балабанова. В преддверии 
«Оскара» «Кончится лето» — это 
ещё и отличная возможность по-
смотреть, на каких контрастах уме-
ет играть Юра Борисов. Но, пожа-
луй, по-настоящему украсил этот 
фильм Макар Хлебников, испол-
нивший роль младшего брата.

Режиссёр: Осгуд Перкинс.
В ролях: Тео Джеймс, Элайджа 
Вуд, Татьяна Маслани, Кристиан 
Конвери, Колин О’Брайэн.

Экранизация одноимённого 
рассказа короля ужасов Стивена 
Кинга от режиссёра Осгуда Пер-
кинса, который претендует как ми-
нимум на звание самого необычно-
го хоррормейкера современности. 
Особенно после его фильма «Со-
биратель душ», который из мало-
бюджетного триллера стал самым 
настоящим кассовым хитом. Бра-
тья-близнецы, которых сыграл Тео 
Джеймс, находят на чердаке ста-
рую игрушку в виде заводной обе-
зьянки. И запускают тем самым 
цепочку неожиданных смертей. 
Настолько абсурдных и бессмыс-
ленных, что невольно вспоминаешь 
любую из частей «Пункта назначе-
ния». По сути, новый фильм Перкин-
са — это игра с искушённым зрите-
лем в зловещую чёрную комедию.

Сам режиссёр в одном из ин-
тервью указывал на то, что среди 

хорроров ничтожно мало фильмов, 
заставляющих по-настоящему за-
думаться о смерти, однако осозна-
вать её неизбежность необходимо. 
У самого Перкинса трагическая се-
мейная история. Он сын актёра Эн-
тони Перкинса, широко известного 
по роли Нормана Бейтса в «Психо». 
Отец режиссёра умер из-за пнев-
монии, развившейся на фоне 
СПИДа, а его мать — актриса и фо-
тограф Берри Беренсон — была 
пассажиркой захваченного тер-
рористами самолёта 11 сентября 
2001 года.
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Умер десятый чемпион мира по шахматам 
Борис Спасский

Д есятый чемпион мира по шахматам Борис Спасский умер в возрас-
те 88 лет. Об этом 27 февраля сообщил президент Федерации шах-

мат РФ Андрей Филатов.
«Ушла большая личность, на его партиях и творчестве учились и учат-

ся поколения шахматистов. Большая утрата для страны», — отметил он, его 
слова передаёт ТАСС.

В 1969 году Спасский обыграл советского шахматиста Тиграна Петрося-
на и стал десятым чемпионом мира, однако в 1972-м он утратил шахматную 
корону, уступив в Рейкьявике американцу Роберту Фишеру.

Борис Спасский — заслуженный мастер спорта СССР. Он был награждён 
орденом «Знак Почёта» и медалью «За трудовую доблесть», а также отме-
чен почётной грамотой президента РФ. Он двукратный обладатель шахмат-
ного «Оскара» — престижной награды лучшему игроку года.
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